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Uniguajira recibe primera visita para 
el proceso de acreditación 

institucional
a Universidad de La 
Guajira, recibe la visita 
preliminar de 

verificación de condiciones 
iniciales por parte del Consejo 
Nacional de Acreditación 
(CNA), con el objetivo de 
determinar las bondades y las 
virtudes con las que cuenta la 
Alma Mater para definir la 
viabilidad para aplicar e iniciar 
el proceso para la acreditación 
institucional, donde el primer 
paso sería la autoevaluación de 
la institución.  

Los consejeros designados por 
el CNA son: Iván Ezequiel 
Ramírez Calderón, profesional 
en Ingeniería Eléctrica de la 
Universidad del Valle y 
Magíster en Dirección 
Universitaria de la 
Universidad de los Andes y 
María Piedad Marín Gutiérrez, 
publicista de la Universidad 
Católica de Manizales y 
Doctora en Ciencias Sociales, 
Niñez y Juventud. 

En la visita los profesionales 
obtendrán una visión de la 
dinámica y funcionamiento de 
la universidad, a través del 
análisis del cumplimiento de 
las normas legales urgentes, el 
gobierno institucional, la 
organización académica y los 
recursos físicos, tecnológicos y 
financieros. Cabe recordar que 
para Uniguajira la calidad es 
una política institucional que 

se refleja en su visión y su 
Proyecto Político Educativo 
Institucional (PPEI). 

Además, es la única institución 
de educación superior pública 
del departamento pensada 
desde las características propias 
del contexto, lo que respalda su 
pertinencia en la región y el 
país. Asimismo, genera 
propuestas para promover 

L

cambios y/o soluciones a los 
problemas del entorno, reflejado 
en su responsabilidad social. 

Conviene anotar, que para 
iniciar este proceso la Alma 
Mater tiene como antecedentes 
importantes logros en términos 
de excelencia académica y de 
impacto y proyección social entre 
ellos:  la acreditación de los 
programas de Ingeniería de 

Sistemas e Industrial, las 
licenciaturas en Educación 
Física, Recreación y Deporte y en 
Educación Infantil, Trabajo 
Social, Biología y Administración 
de Empresas, la categorización 
de 57 grupos de investigación en 
Minciencias, la formación de alto 
nivel de docentes y graduados y 
dos invenciones patentadas: una 
barra endulzadora y un material 
de construcción a partir de 

recibe visita por parte del Consejo
Nacional de Acreditación para la

¡Participa!

30 noviembre y 1 de diciembre 2022 

La Universidad de La Guajira 

apreciación de condiciones iniciales 
con fines de acreditación institucional 

buchón de agua. 

“Esta primera visita reafirmará 
nuestros logros y avances en 
términos de calidad, pero también 
nos permitirá generar estrategias 
de mejoramiento continuo por lo 
que será de vital importancia 
contar una vez más con el 
respaldo de los estamentos 
universitarios y el sector externo”, 
dijo el rector Carlos Robles Julio. 
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ACTUALIDAD POLÍTICA

Durante la sesión Ordina-
ria Especial de la Asamblea 
Departamental de La Guajira, 
que se desarrolló este martes 
29 de noviembre, la gerente de 
la Empresa Departamental de 
Servicios Públicos, Andreina 
García Pinto y su equipo de tra-
bajo, socializaron las acciones 
que se han adelantado desde 
Esepgua en la mejora de las 
condiciones de cobertura de 
agua potable y el tratamiento 
de aguas residuales en las zo-
nas rurales y urbanas del de-
partamento.

La gerente socializó los 
avances en el inicio de la eje-
cución de proyectos por un 
monto  de $100.877.496.770, 
viabilización de proyectos por 
un valor de $74.773.682.325, 
el reinicio de 17 proyectos de 
consultoría y el Plan de Acción 
para liquidar y recuperar los re-
cursos del departamento.

Además, mencionó los 
componentes del Plan Estra-
tégico de Inversión 2022: Ase-
guramiento de la Prestación, 
Gestión Social, Inversión en 
Infraestructura, Gestión Am-
biental y Gestión del Riesgo 
Sectorial.

Asimismo, detalló los pro-
yectos en ejecución. Prime-
ramente se refirió a Maicao, 
con un proyecto de abasteci-
miento de agua potable para 
las comunidades indígenas, 

al que se le asignó una in-
versión de $5.484.828.864. 
Seguidamente, el municipio 

de Manaure con una inver-
sión de $20.024.352.441; 
en el distrito de Riohacha con 

$4.959.728.683; y el 
municipio de Uribia con 
$70.408.586.782, 
para una inversión total 
de $100.877.496.770 
para una población 
estimada  de 91,000 
personas en toda La 
Guajira.

Luego de la presen-
tación, los diputados 
participaron con sus 
inquietudes y reco-
mendaciones frente a 
la gestión, así como a 
las actividades en las 
que viene trabajando 
la empresa.

La gerente respondió de 
manera tranquila, segura y 
acertada cada una de las pre-
guntas, en especial las apre-
ciaciones sobre las denuncias 
realizadas a la Administración 
Temporal de Agua Potable y Sa-
neamiento Básico en el depar-
tamento, a lo que respondió: 

“Hemos encontrado incon-
sistencias y las hemos presen-
tando ante los entes de control, 
todo el proceso de empalme 
tuvo el acompañamiento de 
la procuraduría, ellos cuentan 
con las investigaciones y son 
los encargados en dejarnos 
saber si hubo o no malos ma-
nejos”.

Los miembros de la comu-
nidad presentes durante la se-

sión expresaron que la empre-
sa debe ser fuerte y robusta 
para poder brindar soluciones 
acertadas; y tienen toda la es-
peranza en que Esepgua pue-
da garantizar agua potable y 
saneamiento básico en todo el 
departamento.

“Construir esta empresa de 
cero ha sido un trabajo duro 
en el que todos y cada uno 
de nuestros empleados han 
puesto todo su empeño por 
llevar agua potable a toda La 
Guajira, le estamos dando la 
oportunidad de trabajo a pro-
fesionales guajiros, capaces e 
idóneos, esta es una entidad 
guajira que está resolviendo la 
problemática de agua potable” 
Expresó García.

Además, argumentó que 
luego de una intervención de 
más de 5 años, en solo 10 
meses se encuentran 14 pro-
yectos en ejecución, 16 via-
bles y en contratación con sus 
respectivas interventorias, las 
obras se supervisan de mane-
ra permanente y el trabajo es 
permanente. Afirmó la gerente.

Más de 36 proyectos por 
más de 179mil millones avan-
zan de manera exitosa para el 
departamento.

La Empresa de Servicios 
Públicos de La Guajira - ESEP-
GUA S.A. E.S.P. en su calidad 
de Gestor del Plan Departa-
mental para el Manejo Empre-
sarial de los Servicios de Agua 
y Saneamiento (PDA), enfatizó 
en que se encuentra continua-
mente fortaleciendo su capa-
cidad institucional por medio 
de estrategias de planeación 
y mecanismos de acción con-
junta entre entidades locales 
y territoriales, en torno a pro-
yectos comunes, a la formula-
ción, construcción y ejecución 
colectiva de programas, como 
esquemas eficientes y soste-
nibles que puedan garantizar 
el acceso a agua potable y sa-
neamiento básico a la pobla-
ción del departamento de La 
Guajira.

ESEPGUA entregó informe detallado de sus acciones 
y proyectos ante la Asamblea Departamental

Andreina García respondió con contundencia cada una de las inquietudes de los Diputados en materia de 
su gestión para la cobertura de agua potable y saneamiento básico en el departamento.

Andreina García, gerente de ESEPGUA durante su intervención ante la la Asamblea Departamental.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Los trabajos que se
realizan en diferentes
lugares de Riohacha, 
marchan viento en popa

Como en épocas de
ingrata recordación: 
aguas negras cuando se 
asoma diciembre

En completa calma y
no se formó ningún
"Merequetengue",
logró sesionar ayer, la
Asamblea Departamental 
de La Guajira

Se formó el
"Merequetengue" en el 
Concejo del Distrito de 
Riohacha

Así lo dió a conocer el alcalde 
José Ramiro Bermúdez Cotes.
Entre esos trabajos se desta-
can las siguientes obras: con-
tinuación de la remodelación 
del estadio Federico Serrano 
Soto; remodelación del Calle-
jón de las Brisas y construc-
ción del nuevo puente sobre 
el Río Ranchería. Esta última 
obra será terminada en el mes 
de agosto del año entrante. 
Claro, según el anuncio del al-
calde José Ramiro Bermúdez 
Cotes.
 ¡Y no se me molesten compa-
drito y comadrita, los de las ti-
ras cómicas, porque las cosas 
hay que tomarlas por el lado 
amable!

No es para menos. Si se tiene en cuenta que 
ayer en el marco de la sesión plenaria de ca-
rácter ordinaria se presentó una acalorada 
discusión entre varios concejales de la coali-
ción mayoritaria y de la coalición minoritaria 
al momento de elegir la nueva Mesa Direc-
tiva.
La discusión fue tan acalorada que hubo la 
necesidad de un receso de diez minutos para 
definir si para la elección de dignatarios se 
podría votar de manera pública o privada.
Al final y después del "Traca - Traca", triun-
fó la votación privada por parte de la coali-
ción mayoritaria que eligió como presidente 
a Cristian Bermúdez Bermúdez; primer vice 
presidente, Roger Medina Arrieta y segundo 
vice presidente, Kevin Cantillo Ojeda.
La coalición minoritaria también salió derro-
tada con su candidato a la presidencia del 
Ayuntamiento Distrital, como lo fue Luis An-
tonio Ojeda Gil.
Esta nueva mesa directiva se posesiono de 
manera inmediata y su periodo va desde el 
primero de enero al 31 de diciembre de 2023.
Luego de la juramentación de los dignatarios 
terminó el "Merequetengue" en la sesión ordi-
naria del día de ayer del Concejo del Distrito 
de Riohacha.
¡Y no me digas más!

Y ante una buena asistencia de pú-
blico.
Hay que anotar que inicialmente 
y luego del orden del día la plena-
ria eligió como nuevo secretario 
General al profesional riohachero, 
Arquímedes Iguaran Vanegas. Por 
mayoría de votos derrotó al también 
aspirante a este importante cargo, 
Arnulfo Marín.
También se destaca que la Asamblea 
Departamental de La Guajira, tomó 
la decisión de elegir hoy la nueva 
mesa directiva que se posesionara el 
primero de enero de 2023.
Y finalizó su tarea del día de ayer 
con un debate de control político a 
la directora de la Empresa de Servi-
cios Públicos de La Guajira, Andrei-
na García. El autor de la proposición 
para el debate fue Yoel "El Negrito" 
Blanchard Plata.
¡Y no me digas más!

Y se encuentran en la calle 12 con 
carreras: ocho, nueve, 10, 11 y 12.
Como también en ciertas calles del 
barrio Arriba del Distrito de Rioha-
cha.
Ahora, solo falta que esas aguas ne-
gras sean adornadas con luces navi-
deñas.
Es increíble que en pleno centro de 
la capital del departamento de La 
Guajira, se presente este espectácu-
lo grotesco y que a no dudarlo fo-
menta la insalubridad ciudadana.
Y nos recuerda que los riohacheros 
duramos casi 4O años pasando las 
fiestas de navidad y año nuevo en 
medio de una "laguna de oxidación", 
que era adornada con luces navide-
ñas por parte de los habitantes del 
barrio Arriba y de los que habitan 
por el sector donde está ubicada la 
Secretaria de Salud del Departamen-
to La Guajira.
¿Se repite la historia? 
¡Y no me digas más!

Avanzan las visiones 
para el 2023 que está 
próximo a llegar, es por 
esto que el Concejo de Rio-
hacha eligió ayer martes, 
29 de noviembre, su nue-
va mesa directiva, la cual 
tiene grandes retos para 
este ultimo año de cua-
trienio, donde según ex-
presaron, tienen la misión 
de avanzar en importantes 
proyectos.

La nueva mesa quedó 
distribuida así: 

Con diez votos a favor, 
fue elegido como nuevo 
presidente de la corpora-
ción, el concejal Cristhian 
Bermúdez, quien es conta-
dor publico y está avalado 
por el partido Colombia 
Renaciente.

Como primer vicepre-
sidente, con 17 votos fue 
elegido Roger Medina, 
militante del partido Mais, 
el cual es presidido por la 
senadora Martha Peralta. 

Finalmente, como se-
gundo vicepresidente con 
una votación total de 9 vo-
tos, fue elegido Kevin Can-
tillo Ojeda quien pertenece 
al partido de la U.

El actual presidente, 

Roberto Carvajalino, tomó 
el juramento a la nueva 
mesa, aclarando que su 
posesión entrará en vigen-
cia desde el 1.° de enero 
de 2023, y estará activa 

hasta el 31 de dic del mis-
mo año.

Los miembros de la 
Mesa Directiva 2023 ase-
guraron que trabajarán 
para cultivar la unión y el 

trabajo en equipo al inte-
rior del Concejo Distrital, 
teniendo siempre como 
objetivo común el benefi-
cio de la población rioha-
chera.

Este martes 29 
de noviembre, 
la Asamblea 
Departamental, 
escogió al Inge-
niero Industrial, 
especialista en 
Gerencia de Ta-
lento Humano, 
Arquímedes Do-
mingo Iguarán 
Vanegas, como 
nuevo secreta-
rio General de 
esta Corpora-
ción para el pe-
riodo compren-
dido del 1 de enero al 31 de diciembre del 2023.

La elección se llevó a cabo en el recinto de 
la Asamblea, donde los diputados presentes, to-
dos, por unanimidad, votaron por la propuesta 
de Iguarán Vanegas, quien aseguró que con su 
gestión logrará que los diputados estén más có-
modos y con unas instalaciones en mejor estado 
y más aptas, teniendo en cuenta el deterioro es-
tructural de las mismas, entre otras propuestas. 

Cabe resaltar que durante el primer año de 
este cuatrienio de gobierno, en el año 2020, 
Arquímedes fungió como secretario general de 
esta corporación, por lo que es probable que los 
diputados hayan tenido en cuenta su experien-
cia en el cargo para darle una nueva oportuni-
dad.

Concejo de Riohacha eligió su nueva 
mesa directiva para el 2023

Asamblea
Departamental elige
al nuevo Secretario

General para el
2023

Arquímedes Domingo Iguarán Vanegas, 
nuevo Secretario General.
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La Procuraduría
Delegada ante la
Sección Quinta del
Consejo de Estado, 
emitió un concepto en el 
marco de un proceso de 
nulidad electoral

Un prestigioso
médico riohachero 
es el nuevo agente
interventor del
Hospital San
Rafael, en Leticia,
departamento del 
Amazonas

Cuando "Toca, 
Toca". Hoy le toca 
al gobernador 
encargado de La 
Guajira, José Jaime 
Vega Vence

Una Matrona 
Riohachera de 
altos kilates 
se nos fue a la 
eternidad. Vivió 
110 años, cinco 
meses y 8 días

El equipo de la ESE Hospital 
Nuestra Señora de los Reme-
dios, en cabeza de la Gerente, 
Mariangélica Martínez Cama-
cho, socializó la planimetría 
de los diseños arquitectónicos 
correspondiente al Proyecto 

de Estudios y Diseños para la 
Reposición de los Puestos de 
Salud de Camarones y Toma-
rrazón; ante dirigentes sociales 
y civiles de estos corregimien-
tos; con el acompañamiento 
de los jefes de las oficinas de 

Planeación y Jurídica, José Ma-
nuel Quintero Medina y José 
Américo Zúñiga Delúquez.

Cabe destacar que los di-
seños arquitectónicos fueron 
presentados por el Consultor 
Integra2, arquitecto Hamilton 

Mejía Turizo, en su condición 
de contratista.

Resaltamos que hubo 
acompañamiento de Ediles, 
Corregidores, miembros de 
Juntas de Acción Comunal y 
Concejales del Distrito.

Gerente del Hospital de Riohacha presenta los
diseños arquitectónicos de Puestos de Salud en los 
corregimientos del Distrito

Por decisión de la Super In-
tendencia Nacional de Salud.
Se trata de Lain López Martí-
nez, quien se encontraba ejer-
ciendo el cargo de secretario 
de Salud en el municipio de 
San Juan del Cesar.
También fue secretario de 
Salud del hoy Distrito de Rio-
hacha.
Lain López Martínez, es hijo 
de quien en vida fue un Maes-
tro del Periodismo guajiro, 
Luis López Suárez y Bertha 
Martínez Pinedo.
Y se espera que con su expe-
riencia como profesional de 
la medicina y en el área admi-
nistrativa realice una impor-
tante gestión como agente 
liquidador del Hospital San 
Rafael, de Leticia . Claro, para 
responder a la confianza que 
le otorgó la Superintendencia 
Nacional de Salud.
¡Y no me digas más!

Y está solicitando que mediante sen-
tencia de segunda instancia se deje 
en firme la elección de Bienvenido 
Mejía Brito, como Contralor General 
del Departamento de La Guajira, por 
parte de la Asamblea Departamental 
de La Guajira.
Esta elección fue demandada ante el 
Tribunal Contencioso Administrati-
vo de La Guajira, que mediante sen-
tencia de primera instancia confirmó 
la elección de Bienvenido Mejía Brito 
como máximo fiscalizador de los di-
neros públicos, en están sección del 
país.
Providencia que se encuentra en 
apelación.
Se espera que en los próximos me-
ses la Sección Quinta del Consejo de 
Estado dicte providencia de segunda 
instancia con la posibilidad de que 
sea favorable al Contralor General 
del Departamento de La Guajira, 
Bienvenido Mejía Brito.
¡Habrá que esperar!

Visitar el municipio de Barrancas, 
en el marco del cronograma insti-
tucional denominado: "Tu Gobier-
no Al Territorio".
Y lo importante de esta visita ofi-
cial no solamente es poder dialo-
gar con los barranqueros sobre 
las inversiones que se han hecho 
y están programadas en obras de 
orden social, sino también que el 
mandatario seccional encargado 
aprovechará la oportunidad para 
hacer un ejercicio de rendición 
de cuentas correspondiente a la 
Secretaria de Educación vigencia 
2021.
Y esto obedece a que la Gober-
nación de La Guajira maneja la 
Educación en 12 municipios no 
certificados por el Ministerio de 
Educación Nacional. Esta secto-
rial está en manos de Arnulfo 
Manjarrez.
Se recuerda que los tres munici-
pios certificados por el Ministerio 
de Educación Nacional en esta 
sección del país, son: Riohacha, 
Maicao y Uribia.
¡Y no me digas más!

En vida respondía al nom-
bre de Gertrudis Vence de 
Brito.
Fue una mujer humilde y 
sencilla que le hizo honor 
a la laboriosidad, rectitud y 
sanas costumbres. Legado 
que le dejó a sus hijos Emi-
lia y Alfredo Brito Vence. 
Como también a sus nietos, 
nietas y sus familiares. 
"Tule", contrajo matrimonio 
con Alfredo Brito Ospino, 
a quien acompañó en sus 
lides políticas y como mi-
litante del Partido Liberal, 
hasta la hora de su muerte.
El sepelio de esta importan-
te Matrona se realizó en el 
día de ayer, y de manera in-
mediata ingresó al Reino de 
los Cielos.
Paz en la tumba de "Tule" 
Vence. Miles de Riohache-
ros jamás te olvidaran.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Cámara de Comercio y Mincultura premian a 
emprendedores juveniles

La Cámara de Comercio 
de La Guajira en alian-
za con el Ministerio de 
Cultura desarrolló ac-
tividades de acompa-

ñamiento especializado a jóve-
nes emprendedores y entregó 
reconocimientos al emprendi-
miento innovador cultural.

Esta alianza permitió forta-
lecer los emprendimientos de 
las industrias creativas y cultu-
rales del distrito de Riohacha 
a través de asesorías y capa-
citaciones. En estas jornadas 
se inscribieron 70 jóvenes, de 
los cuales 22 concluyeron los 
talleres formativos de marke-
ting con enfoque cultural, 18 
se formaron en modelos de 
negocios culturales y 16 reci-
bieron capacitación en propie-
dad intelectual con enfoque 
cultural. Estas acciones de for-
mación fueron apoyadas por la 
Universidad de La Guajira y el 
Servicio Nacional de Aprendi-
zaje SENA:

En el marco de esta articu-
lación institucional se desarro-

lló un concurso para entregar 
los premios al Emprendedor 
Juvenil donde participaron 
16 jóvenes que presentaron 
sus modelos de negocios re-
lacionados con danzas, artes, 
cinematografía y artesanías, 
ENTRE OTROS, calificados bajo 
la metodología elevator pitch, 
que evalúo  la innovación del 
producto y servicio creativo y 
cultural, impacto social y finan-

ciero, estrategias de mercadeo 
y escalonamiento.

De esta evaluación se se-
leccionaron 8 jóvenes empren-
dedores quienes recibieron 
como reconocimiento econó-
mico 2 millones de pesos cada 
uno como Premio al Empren-
dimiento Juvenil Cultural de 
Riohacha. Es de resaltar que 
estos emprendimientos lidera-
dos por jóvenes entre los 18 y 

28 años generan un impacto 
social en más de 150 familias 
de Riohacha.

Esta premiación se reali-
zó en el marco de Expoguaji-
ra 2022 que esta versión se 
orientó también a la genera-
ción de capacidades con enfo-
que de innovación, creatividad 
y visibilización empresarial.

Los emprendedores ga-
nadores fuero Marlín Ospino 

Carrillo, Tawara Artesanías; 
Academia de Talento Blanca 
Manríquez, Alex Enrique Orte-
ga Pérez; Luís Manuel Rodrí-
guez Díaz, Arquitectos del Futu-
ro; Karin Julieth Guerra Povea; 
Karol Dayana Acosta Epinayu, 
Ekaterina; Omar Muñoz, Brey-
jeom; Naomis Restrepo, Crea-
ciones Arnath y Sergio Francis-
co Brito Epinayu, AlekerFilms.   

De esta evaluación se seleccionaron 8 jóvenes emprendedores quienes recibieron como reconocimiento económico 2 millones de pesos cada uno.

En el corredor biológi-
co Wüin Manna, de más de 
25.000 hectáreas que forta-
lece Cerrejón con diferentes 
herramientas de conservación, 
transitan cinco de los seis feli-
nos que habitan en Colombia. 
El jaguar, el puma, el margay, 
el ocelote y el yaguarundí, son 
los grandes felinos que han 
sido identificados por la com-
pañía, ya sea por medio de 
cámaras trampa o por otros 
indicadores.

Este corredor biológico, que 
une la Sierra Nevada de Santa 
Marta y la Serranía del Perijá, 
busca interconectar estos dos 
ecosistemas claves en el país a 
través de la restauración ecoló-
gica y la conservación de áreas 
estratégicas. Para lograrlo, se 
están llevando a cabo acuer-
dos de conservación con pro-
pietarios de predios, se está 

creando una red de viveros 
comunitarios para contar con 
las plántulas necesarias y se 
están realizando procesos de 
investigación. Estos son estra-
tegias que sirven tanto para in-
volucrar a los actores del terri-
torio en el proceso como para 
determinar cómo gestionar de 
forma adecuada el ecosistema 
local.

“La presencia de grandes 
felinos en un territorio es un 

indicador de la salud de un 
ecosistema, de la existencia 
de fuentes de agua, así como 
de garantía de los servicios 
ambientales que los bosques 
prestan a las comunidades 
humanas. Los felinos se en-
cuentran ubicados en la cima 
de la cadena alimenticia por 
lo que su presencia tiene un 
gran valor ecológico y son cla-
ves para mantener el equili-
brio entre todas las especies 

que interactúan en el territo-
rio”, manifestó Luis Madriñan, 
gerente de Gestión Ambiental 
de Cerrejón.

A la fecha, gracias a su sis-
tema de más de 30 cámaras 
trampas distribuidas en cinco 
municipios de la región, Ce-
rrejón ha logrado identificar a 
10 jaguares, 15 pumas, más 
de 50 ocelotes, 23 margay y 
más de 100 yaguarundis, algu-
nos de ellos interactúan en el 

mismo territorio de caza. Los 
felinos que han sido identifi-
cados se encuentran en algu-
na categoría de amenaza de 
extinción por causas como la 
perdida y transformación de 
sus hábitats, la fragmentación 
de sus ecosistemas, la cacería 
y el atropellamiento en las ca-
rreteras.  

Con proyectos de este tipo, 
Cerrejón impulsa los Objetivos 
de Desarrollo Sostenible 13: 
Acción por el clima y 15: Vida 
de ecosistemas terrestres, los 
cuales buscan contribuir a que 
se adopten medidas urgentes 
para combatir el cambio cli-
mático y sus efectos, así como 
reducir la degradación de los 
hábitats naturales, detener la 
pérdida de la diversidad bio-
lógica y proteger las especies 
amenazadas y evitar su extin-
ción.

En el corredor biológico Wüin Manna transitan cinco 
de los seis grandes felinos que habitan en Colombia

https://guajiranews.com/wp-content/uploads/2022/11/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-26-de-Noviembre-Edicion-020.pdf
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La empresa Air-e lanzó el 
novedoso plan de financia-
ción para este fin de año 
“Dile adiós a la Roja”, para 
los clientes con deudas de 

más de 6 meses del servicio de 
energía.

La Gerente de Air-e en La Gua-
jira, Martha Iguarán Daza, invitó a 
los usuarios del departamento a 
aprovechar esta oportunidad úni-
ca e irrepetible que brinda múlti-

ples beneficios para normalizar las 
deudas.

Es importante mencionar que 
esta campaña está diseñada para 
los primeros 50 mil clientes que 
realicen un acuerdo de pago y be-
neficia a los clientes residenciales 
del estrato 1 al 4, zonas de subnor-
malidad eléctrica y predios comer-
ciales nivel 1 (pequeños negocios) 
que presenten deuda mayor o igual 
a seis meses.

La empresa invita a los usua-
rios a que se sumen al plan ‘Dile 
adiós a la Roja’, terminen el año 
con factura azul y sin deuda lla-
mando a la línea 115 o acercán-
dose a las oficinas comerciales 
de Air-e en Riohacha, Maicao, San 
Juan del Cesar, Fonseca, Uribia, 
Mingueo, Hatonuevo, Villanueva o 
la oficina móvil que recorre varios 
municipios y gestores de cobros en 
los barrios.

Extendemos felicitaciones a Ricardo Ortiz 
Galceran por el reconocimiento de ‘Excelencia´ 
entregado por el Colegio Gimnasio Cerromar por 
haber cumplido con un alto rendimiento el grado 
octavo. 

Su madre, la contadora Marbe Galceran, or-
gullosamente sostuvo que es el resultado de la 
dedicación y disciplina que ha inculcado a sus 
dos hijos.

Air-e ofrece plan de financiación único 
e irrepetible “Dile adiós a la Roja”

Excelencia
académica

¡Felicidades!

El secretario de gobier-
no del Distrito, Leandro 
Mejía Díaz, recibió un re-

conocimiento por su labor en 
materia de seguridad y trabajo 
social que ejecuta desde su 
sectorial en pro del desarrollo y 
bienestar del pueblo riohache-
ro, la entrega se hizo por parte 
de los ediles de la comuna 6 
en una emotiva ceremonia co-
munal.

Los ediles de esta comuna 

del Distrito extendieron sus 
felicitaciones al secretario de 
gobierno por toda la disposi-
ción que desde que ostenta el 
cargo, tiene con los líderes, de 
estar siempre presente y pues-
to al diálogo para solucionar 
los conflictos que ocurren en 
sus barrios, “por ser un hom-
bre dedicado a solucionar las 
problemáticas de las comuni-
dades aún fuera de sus com-
petencias como secretario de 

seguridad” expresó uno de los 
líderes.

Por su parte, Mejía Díaz, 
agradeció está importante ini-
ciativa de los ediles de la co-
muna 6 en darle este reconoci-
miento, “que más gratificación 
que las dadas por los líderes 
de los barrios, siempre he con-

fiado en la capacidad de todos 
los ediles, han visto en mí más 
que un funcionario, un amigo, 
un líder más de lucha por una 
Riohacha más segura y pacífi-
ca”, señaló.

Es de anotar que en esta 
actividad el alcalde José Ra-
miro Bermúdez Cotes y el se-

cretario de Infraestructura, 
Keider Freyle, también fueron 
homenajeados como gestores 
de lo que ellos señalan cómo 
buenas acciones para mejorar 
la situación de alcantarillado y 
redes de aguas residuales, tra-
bajos que han mejorado en el 
último trimestre del año 2022.

Secretario de Gobierno de Riohacha recibe 
reconocimiento de parte de los ediles de la 
comuna 6

Leandro Mejía Díaz, secretario de gobierno del Distrito, recibiendo reconocimiento de parte de los ediles de la 
comuna 6 de Riohacha.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Uniguajira recibe primera visita para 
el proceso de acreditación 

institucional
a Universidad de La 
Guajira, recibe la visita 
preliminar de 

verificación de condiciones 
iniciales por parte del Consejo 
Nacional de Acreditación 
(CNA), con el objetivo de 
determinar las bondades y las 
virtudes con las que cuenta la 
Alma Mater para definir la 
viabilidad para aplicar e iniciar 
el proceso para la acreditación 
institucional, donde el primer 
paso sería la autoevaluación de 
la institución.  

Los consejeros designados por 
el CNA son: Iván Ezequiel 
Ramírez Calderón, profesional 
en Ingeniería Eléctrica de la 
Universidad del Valle y 
Magíster en Dirección 
Universitaria de la 
Universidad de los Andes y 
María Piedad Marín Gutiérrez, 
publicista de la Universidad 
Católica de Manizales y 
Doctora en Ciencias Sociales, 
Niñez y Juventud. 

En la visita los profesionales 
obtendrán una visión de la 
dinámica y funcionamiento de 
la universidad, a través del 
análisis del cumplimiento de 
las normas legales urgentes, el 
gobierno institucional, la 
organización académica y los 
recursos físicos, tecnológicos y 
financieros. Cabe recordar que 
para Uniguajira la calidad es 
una política institucional que 

se refleja en su visión y su 
Proyecto Político Educativo 
Institucional (PPEI). 

Además, es la única institución 
de educación superior pública 
del departamento pensada 
desde las características propias 
del contexto, lo que respalda su 
pertinencia en la región y el 
país. Asimismo, genera 
propuestas para promover 

L

cambios y/o soluciones a los 
problemas del entorno, reflejado 
en su responsabilidad social. 

Conviene anotar, que para 
iniciar este proceso la Alma 
Mater tiene como antecedentes 
importantes logros en términos 
de excelencia académica y de 
impacto y proyección social entre 
ellos:  la acreditación de los 
programas de Ingeniería de 

Sistemas e Industrial, las 
licenciaturas en Educación 
Física, Recreación y Deporte y en 
Educación Infantil, Trabajo 
Social, Biología y Administración 
de Empresas, la categorización 
de 57 grupos de investigación en 
Minciencias, la formación de alto 
nivel de docentes y graduados y 
dos invenciones patentadas: una 
barra endulzadora y un material 
de construcción a partir de 

recibe visita por parte del Consejo
Nacional de Acreditación para la

¡Participa!

30 noviembre y 1 de diciembre 2022 

La Universidad de La Guajira 

apreciación de condiciones iniciales 
con fines de acreditación institucional 

buchón de agua. 

“Esta primera visita reafirmará 
nuestros logros y avances en 
términos de calidad, pero también 
nos permitirá generar estrategias 
de mejoramiento continuo por lo 
que será de vital importancia 
contar una vez más con el 
respaldo de los estamentos 
universitarios y el sector externo”, 
dijo el rector Carlos Robles Julio. 
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Cada día de este año 
cerca de 3.500 ciu-
dadanos en toda Co-
lombia han utilizado 
los diferentes cana-

les de la Superintendencia Na-
cional de Salud para quejarse 
contra las EPS porque no les 
entregan un medicamento, les 
dilatan la autorización de un 
procedimiento, les niegan un 
tratamiento o porque se can-
san de la consabida excusa de 
que “no hay agenda disponi-
ble” cuando solicitan una cita 
con el médico general o con 
algún especialista.

El estado de insatisfacción 
de los usuarios viene imparable 
desde hace varios años, pero 
entre enero y octubre de este 
2022 ya se rebasó la cifra del 
millón de quejas -1.043.026-, 
lo que significa un aumento de 
26% frente al mismo periodo 
del año anterior. En otras pala-
bras, hay 220.000 súplicas de 
atención nuevas, porque cada 
hora 145 usuarios ponen una 
queja formal contra el sistema 
de salud.

La situación es aún más 
grave si se tiene en cuenta 
que la tercera parte de todas 
las quejas son clasificadas 
como ‘riesgo de vida’, pues 
se evidencia que el paciente 
requiere una atención urgente 
y la intervención inmediata de 
la Supersalud, en máximo 48 
horas, debido a su delicado es-
tado de salud.

Según el reporte de la Su-
perintendencia Nacional de 
Salud, en el top de los motivos 
que generan la mayor cantidad 
de quejas de los colombianos 
están: la demora en la asigna-
ción de citas de consulta médi-
ca especializada, los retrasos 
en la entrega de medicamen-
tos, la tardanza en la presta-
ción de servicios de imageno-
logía y la inoportunidad en la 
programación de cirugías.

Para el Superintendente 
Ulahí Beltrán López “haber 

superado la barrera del millón 
de quejas y súplicas en es-
tos 10 meses del año es una 
muestra de los altos niveles de 
desprotección por parte de las 
entidades administradoras de 
recursos o EPS; y también es 
la confirmación de que estar 
afiliado a una EPS no es sinó-
nimo de estar protegido o ase-
gurado”.

La actual Superintendencia 
prendió las alertas por esta cri-
sis que recibió y por ello desde 
finales de octubre inició una 
estrategia de inmersión en los 
10 territorios más críticos del 
país para llamar al orden a las 
EPS, requerir su participación 
en mesas de intervención foca-
lizadas, establecer diagnósti-
cos con los actores regionales 
y delinear planes de choque 
que den solución pronta al ma-
lestar de los pacientes.

Los 10 territorios donde 
se observa la mayor criticidad 
por la cantidad de problemá-
ticas son: Bogotá (22% de las 
quejas), Antioquia (16%), Valle 
(14%), Santander (5.3%), así 
como Bolívar, Atlántico, Gua-
viare, Vaupés, Risaralda, Vi-
chada y Chocó.

Al más del millón de quejas 
se suman indicadores como el 
aumento en la mortalidad ma-
terna y perinatal o de la desnu-
trición aguda infantil durante 
los últimos dos años y medio, 
lo que ha hecho que la enti-
dad llame la atención de las 
administradoras de planes de 
beneficios frente a la caracte-
rización de los afiliados y a la 
gestión de riesgo que deben 
realizar sobre las poblaciones 
vulnerables.

Según las cifras oficiales, 
el indicador denominado ‘ra-
zón de mortalidad materna 
a 42 días por régimen’ pasó 
de 55,77 muertes en 2019 a 
87,21 en 2021, lo que signifi-
ca un aumento de 56% en los 
casos que podrían haberse evi-
tado con un adecuado segui-

miento por parte de las EPS.
El análisis del ente de con-

trol señala que entre las prin-
cipales causas de la disparada 
de reclamaciones del último 
año y sobre las que se urge a 
las EPS para corregir con ur-
gencia están: la insuficiencia 
en la red de servicios, el incum-
plimiento en los indicadores de 
gestión de riesgo, la alta des-
atención en la prevención del 
riesgo.

‘Se requiere un timonazo 
y de manera inmediata’: 

Superintendente
Este ritmo de 105.000 quejas 
y desatenciones por mes vuel-
ve a revivir el debate sobre el 
cumplimiento y las funciones 
que desempeñan las Entida-
des Promotoras de Salud (EPS), 
tres de las cuales ya fueron li-
quidadas por el actual Superin-
tendente en sus primeros tres 
meses de gestión (Comfamiliar 
Huila, Convida y Comfaguajira) 
por su inviabilidad financiera y, 
principalmente, por la despro-
tección que se comprobó en la 
que tenían a sus poblaciones 
afiliadas, que se traducía en 
una violación reiterada y siste-
mática del derecho a la salud 
de estas personas.

“  Necesitamos un fuerte 
timonazo de manera urgen-
te porque las necesidades de 
salud requieren inmediatez en 
atención y en soluciones. Estas 
administradoras que interme-
dian los recursos financieros 
de la salud (EPS), no pueden 
olvidar que ellas trabajan con 
recursos que son públicos y 
que por lo tanto esos recursos 
les pertenecen a las perso-
nas que ellas tienen afiliadas, 
y esas personas afiliadas son 
las verdaderas dueñas del 
sistema y en ese sentido, las 
administradoras de recursos 
deben cumplir con lo que de-
mandan en servicios esas per-
sonas afiliadas”, agrega el Su-
perintendente Beltrán López.

En estos 100 días de ges-
tión el funcionario se ha visto 
forzado a llamar varias veces 
en la madrugada y a cualquier 
hora del día a presidentes de 
EPS para que activen solu-
ciones urgentes en casos de 
pacientes que llevan hasta 6 
meses o más pidiendo un tra-
tamiento o buscando una or-
den para una cirugía vital y la 
rutina de funcionamiento de 
las EPS no les ha garantizado 
los servicios requeridos. “Esas 
llamadas ‘mágicas’ no son el 
deber ser -dice- pues los res-
ponsables del aseguramiento 
están obligados a proteger al 
usuario siempre, esto es 24/7, 
cuando está sano y con mucha 
más razón prestarle todas las 
atenciones necesarias cuando 
está enfermo. La salud no tie-
ne horario de oficina”, agrega.

Desde septiembre pasado 
también se ha vuelto común 
que los máximos directivos 
de las EPS sean convocados 
al despacho del Supersalud, 
así como también en aquellos 
territorios con mayores insa-
tisfacciones de la ciudadanía, 
para que se comprometan con 
planes de acción inmediatos, 
en lo que ha llamado el Super-
intendente “los territorios con 
mayor criticidad en el asegu-
ramiento y la prestación de los 
servicios de salud y por tanto 
donde la insatisfacción por 
parte de la ciudadanía es ma-
yor”.

Los llamados al orden del 
ente de control buscan que 
las EPS cumplan con el ase-
guramiento, la afiliación y la 
prestación de los servicios a 
los usuarios. Dice que la nor-
matividad es clara en fijar las 
obligaciones del aseguramien-
to y no admite una aplicación 
discrecional o condicionada.

Deudas por $16.6 billones 
provoca insolvencia de 

hospitales
Citando las cifras reportadas 

por las propias EPS tanto del 
régimen contributivo como 
subsidiado, el Supersalud re-
vela que las cuentas por pagar 
de esas entidades con las clíni-
cas, hospitales y proveedores 
de insumos y medicamentos 
ascienden a 16,6 billones de 
pesos, situación que incide ne-
gativamente en la prestación 
de los servicios de salud y en 
la estabilidad de los actores 
así afectados.

Ese incumplimiento en los 
pagos por parte de las EPS ha 
venido generando un ‘efecto 
dominó’ que el Superintenden-
te no duda en calificar como 
una “crisis que está llevando 
a la insolvencia, por falta de li-
quidez, al sector encargado de 
la prestación de los servicios”.

Para enfrentar esta proble-
mática y trabajar en la forma-
lización de contratos ente EPS 
e IPS, se han intensificado las 
mesas de saneamiento y los 
escenarios de acercamiento 
para dinamizar el flujo de los 
recursos y concretar acuerdos 
de pago que den reconoci-
miento a la cartera de la red 
hospitalaria pública y privada.

De igual forma, una acción 
del Ministerio de Salud lidera-
do por la médica psiquiatra Ca-
rolina Corcho en conjunto con 
la Superintendencia Nacional 
de Salud trajo alivio a las finan-
zas de las IPS y se dio a finales 
de septiembre del presente 
año cuando se viabilizaron los 
planes de pago de 9 EPS a tra-
vés del uso de las reservas téc-
nicas por $848 mil millones, 
lo cual beneficio a 1.050 pres-
tadores públicos, 1.205 priva-
dos, 11 de naturaleza mixta y 
307 proveedores de servicios.

‘Afiliados no es igual que 
protegidos’

Si bien se reconoce que la co-
bertura de afiliación en salud 
es cercana al 95%, eso no se 
traduce en protección efectiva 
del derecho a la salud de todos 
los colombianos, y una prueba 
de ello es el aumento desme-
dido en las quejas contra el 
sistema.

“  Hoy Colombia tiene un 
sistema de salud que tiene 
afiliados, pero no asegurados. 
Un sistema que tiene afiliados, 
pero no protegidos”, puntua-
liza el Superintendente al se-
ñalar que “el aseguramiento y 
la protección en salud deben 
hacerse las 24 horas del día y 
los 7 días a la semana, porque 
los recursos de la salud son 
públicos y el ciudadano tiene 
la expectativa de que se le ga-
rantice su atención en salud, 
porque es un derecho exigible 
y no un favor dependiendo de 
la buena voluntad de la admi-
nistradora de los recursos de 
la salud”.

ACTUALIDAD
Quejas por desatención de EPS superan el millón: 
Supersalud

Cifras de criticidad en salud alcanzan niveles históricos y una de cada tres quejas es ‘riesgo de vida’. Para 
dar respuestas a usuarios y reducir la billonaria deuda con prestadores, se puso en marcha una estrate-
gia de intervención en los territorios.
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Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Con motivo de la activación 
de 16 días para ponerle fin a 
la violencia contra las mujeres 
la Oficina de Salud Mental de 
Cajacopi EPS informó que en la 
vigencia 2022, con corte a a la 
tercera semana de noviembre, 
se han reportado 2.049 casos 
de violencia de género al Siste-
ma de Vigilancia en Salud Públi-
ca (Sivigila).

Así lo dio a conocer la jefe de 
Salud Mental de Cajacopi EPS, 
Carla Josefina Barros, quien en-
fatizó que la cifra real podría ser 
mayor “debido a que por temor 
o desconocimiento del derecho 
se presenta un subregistro”.

La funcionaria indicó que 
Cajacopi EPS se une a la cam-
paña mundial Únete que busca 
erradicar todo tipo de violencia 
contra las mujeres que inició el 
25 de noviembre, fecha en la 
que se conmemoró el Día Inter-
nacional de la Eliminación de la 
Violencia contra las Mujeres, y 
se extenderá hasta el 10 de di-
ciembre, Día de los Derechos 
Humanos.

La meta de la campaña Úne-
te, liderada por las Naciones 
Unidas, es poner fin a la violen-
cia contra las mujeres y niñas 

antes del año 2030, violencia 
que han categorizado como 
pandemia. El color naranja es 
el que identifica esta campa-
ña y con el que se representa 
un mejor futuro para el género 
femenino y unificador de las 
acciones globales de esta es-
trategia.

Tipos de violencia
La jefe de Salud Mental de Ca-
jacopi EPS explicó que la vio-
lencia contra las mujeres y las 
niñas adopta muchas formas 

entre las que se encuentran:
• Violencia de pareja, in-

cluido el maltrato físico, sexual 
y emocional

• Violencia sexual, in-
cluida la asociada a conflictos

• Maltrato psicológico
• Violencia económica
• Matrimonio infantil
• Acoso cibernético
“En Cajacopi EPS tenemos 

dispuesta la Línea de Salud 
Mental #381 que es atendida 
por profesionales de la psico-
logía, quienes entregan orien-

tación profesional y definen 
las rutas de atención de cada 
caso para la correspondiente 
intervención. Es importante 
que marquen esta línea cuan-
do se consideren víctima de 
algún tipo de violencia”, afirmó 
Carla Barros.

La funcionara hizo un lla-
mado a todos los sectores de 
la sociedad para que, unidos, 
se mantenga la decisión y las 
acciones para ponerle fin a la 
violencia contra las mujeres y 
las niñas lo que afecta a toda 

la familia y, además, se ha con-
vertido en un problema de sa-
lud pública.

Agrego que, como resulta-
do de estudios realizados en 
diferentes países, la Organiza-
ción Mundial de Salud (OMS) 
presentó un informe en el que 
indica que la violencia contra 
las mujeres es un fenómeno 
generalizado y, además, entre 
el 15 % y 17 % de las mujeres 
con edades de 15 a 49 años 
han sufrido violencia física o 
sexual por parte de su pareja.

Consecuencias de salud
La Organización Mundial de 
la Salud (OMS) indica que la 
violencia contra las mujeres 
repercute gravemente en su 
salud porque puede generar 
las siguientes consecuencias:

• Muerte
• Lesiones físicas
• Embarazos no desea-

dos
• Abortos inducidos
• Infecciones de trans-

misión sexual
• Depresión, trastorno 

de estrés postraumático
• Uso nocivo de tabaco, 

drogas y alcohol

Cajacopi EPS ha reportado 2.049 casos de violencia 
de género en la vigencia 2022

La compañía se unió a la campaña Únete, liderada por las Naciones Unidas para poner fin a la violencia 
contra las mujeres.

En el marco de la agenda 
estratégica  Maratón del Cam-
bio, la alcaldía municipal de 
Maicao, a través del director 
del Departamento Adminis-
trativo de Planeación Kaled 
Ibrahim y el secretario de Edu-
cación con funciones de alcal-
de encargado Elion Medina, 
en compañía de la Junta de 
Acción Comunal, concejales y 
habitantes del sector, visitaron 
las obras de infraestructura en 
el Parque José Domingo Bos-
cán.

Durante el recorrido,  se 
pudo evidenciar que el contra-
tista trabaja a buen ritmo, para 
lograr la culminación antes 
que termine el año, tal y como 
se comprometió con la comu-
nidad. 

El gobierno de Mohamad 
Dasuki, tiene un compromiso 
con la culminación de estas 
obras que fueron contratadas 
en administraciones anteriores 
y que debido a la pandemia del 
COVID-19 6 y la reciente ola in-
vernal ha presentado retrasos.

"El objetivo es que la comu-
nidad pueda disfrutar de una 
vez por todas de esta magna 
obra, que engalana al munici-
pio de Maicao, cómo uno de 
los parques más emblemáti-
cos del Departamento de La 
Guajira, que sin lugar a dudas 

contará con nuevas instala-
ciones, cafetería, cancha múl-
tiple, cancha sintética, área 
de máquinas biosaludables y 
juegos infantiles” señaló Elion 
Medina secretario de educa-
ción con funciones de alcalde 
encargado.

En compañía de la comunidad, alcaldía de
Maicao, inspeccionó avances de obra, en el 
parque José Domingo Boscán 

Visita a las obras de infraestructura en el Parque José Domingo Boscán en el municipio de Maicao.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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La Organización de las 
Naciones Unidas para la Edu-
cación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco) reconoció este mar-
tes como patrimonio cultural 
inmaterial de la humanidad al 
Sistema de Conocimiento An-
cestral de los cuatro pueblos 
indígenas de la Sierra Nevada 
de Santa Marta: Kogui, Wiwa, 
Arhuaco y Kankuamo.

“Celebramos el reconoci-
miento como patrimonio cultu-
ral inmaterial de la humanidad 
del Sistema de Conocimiento 
Ancestral de los cuatro pueblos 
indígenas de la Sierra Nevada. 
El legado invaluable de estos 
saberes, que ha sido transmi-
tido de generación en genera-
ción, permite el diálogo entre 
el ser humano y la naturaleza, 
la coexistencia sostenible en 
el ecosistema de la Sierra Ne-
vada de Santa Marta y aporta 
a la protección y salvaguardia 
del medio ambiente del país y 
del mundo”, resaltó la Ministra 
de Cultura, Patricia Ariza.

El anuncio de la Unesco fue 
hecho en el marco de la sesión 
número 17 del Comité Inter-
gubernamental de Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Unes-
co, que se realiza en la capital 
de Marruecos hasta el próximo 
2 de diciembre.

El Sistema de Conocimien-
to Ancestral, que abarca los 
mandatos sagrados que sus-
tentan la existencia de estos 
cuatro pueblos en armonía con 
el universo tanto físico como 
espiritual, se basa en la Ley 
de Origen, la cual contiene di-
versos códigos de enseñanza, 
aprendizaje y comportamiento. 

La Ley de Origen se mate-
rializa en la Sierra Nevada con 
el calendario ecológico, los si-
tios sagrados, los rituales de 
bautizo, el matrimonio y las re-
tribuciones a los poderes espi-
rituales que se expresan en las 

plantas y animales.
Asimismo, los bailes y dan-

zas tradicionales son otras 
formas de comunicación espi-
ritual con cada uno de los ele-
mentos de la naturaleza como 
lo establece la Ley de Origen. 
Esta sabiduría ancestral jue-
ga un papel fundamental en 
garantizar la protección del 
ecosistema de la Sierra Neva-
da para evitar la pérdida de la 
identidad cultural de los cuatro 
pueblos.

Hermanos de la
naturaleza

Al respecto, la Embajadora Re-
presentante Permanente de 
Colombia ante la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU), 
Leonor Zalabata, explicó que 
“la Ley de Origen es un sistema 
de conocimientos que nos ha-
cen sentir de lo tangible de ser 
personas a lo intangible del 
espíritu que nos une con otros 
seres vivos como las plantas, 
los animales que también tie-
nen su propio espíritu”.

A renglón seguido, la Em-
bajadora agregó: “Tenemos ca-
pacidad realmente de recono-
cernos como hermanos de la 

naturaleza y no solamente un 
ser superior al resto de vidas 
que tiene la tierra y que tiene 
el universo”.

El expediente, que se pre-
sentó a la Unesco para soli-
citar la inscripción en la Lista 
Representativa de Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Hu-
manidad, fue desarrollado 
con el liderazgo de los cuatros 
pueblos indígenas de la Sierra 
Nevada y el acompañamiento 
técnico del Ministerio de Cultu-
ra, el Ministerio de Relaciones 
Exteriores y la Gobernación del 
Magdalena.

Cabe recordar que Colom-
bia cuenta actualmente con la 
Lista Representativa de Patri-
monio Cultural Inmaterial del 
ámbito nacional, conformada 
por 28 manifestaciones, 11 de 
ellas incluidas en las Listas de 
Patrimonio Cultural Inmaterial 
y registro de buenas prácticas 
de la Unesco. 

En tal sentido, hacen parte 
de estas manifestaciones el 
Espacio Cultural de San Basi-
lio de Palenque, el Carnaval de 
Negros y Blancos, el Barniz de 
Pasto o Mopa – Mopa y a partir 
de hoy, el Sistema de Conoci-
miento Ancestral de los cuatro 
pueblos indígenas de la Sierra 
Nevada de Santa Marta.

La Unesco reconoció como patrimonio cultural
inmaterial de la humanidad al Sistema de
Conocimiento Ancestral de los pueblos indígenas
de la Sierra Nevada de Santa Marta

El anuncio de esta organización fue hecho en el marco de la sesión número 17 del Comité Interguberna-
mental de Patrimonio Cultural Inmaterial de la Unesco, que se realiza en la capital de Marruecos hasta el 
próximo 2 de diciembre.

El Sistema de Conocimiento Ancestral, que abarca los mandatos sagrados que sustentan la existencia de los pueblos Kogui, Wiwa, Arhuaco y Kankuamo, se basa en la armonía con el calendario 
ecológico, los sitios sagrados, los rituales de bautizo, el matrimonio y las retribuciones a los poderes espirituales que se expresan en las plantas y animales.

ACTUALIDAD
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“La Paz Total es posible a 
partir del intento en un progra-
ma de Gobierno de reconstruir 
el Estado Social Ambiental de 
Derecho en Colombia. Este es 
un país que ha vivido en lo más 
reciente 70 años de violencias 
políticas y de violencias arma-
das que han propiciado el lu-
cro, la protección de la riqueza 
indebida y el despojo de las 
tierras”, según lo afirmó el Alto 
Consejero para la Paz, Iván Da-
nilo Rueda, en un foro que rea-
lizó la Universidad del Rosario y 
la Fundación Hanns Seidel.

Para Rueda, uno de los 
centros de discusión y de la 
apuesta de esta política de paz 
es el diálogo que nace a partir 
de los efectos positivos y de los 
déficits que han dejado los seis 
años de implementación del 
acuerdo del Teatro Colón, pero 
también los más de 30 años de 
procesos de paz en Colombia.

“Unos procesos de paz que 
mostraron la importancia de 
respetar la vida de los que de-
jan las armas, generar instan-
cias judiciales en debido pro-
ceso y con eficacia”, comentó 
el consejero en el foro ¿Es po-

sible la paz total en Colombia?
Si bien para el Alto Conseje-

ro se logró resolver una conflic-
tividad armada, hay otras que 
quedan sin ser resueltas, por 
lo que empiezan a copar los 
espacios territoriales donde un 
grupo o una estructura armada 
deja las armas y la simultanei-
dad significa que ese diálogo 
de manera diferenciada pueda 
desarrollarse con las diversas 
manifestaciones irregulares de 
violencia.

Asimismo, no tiene sentido 
resolver una violencia con el 
ELN si no se enfrentan esas 
otras dinámicas criminales que 
tienen controles territoriales 
muy precisos y específicos, que 

no necesariamente son polí-
ticas pero que ejercen control 
sobre autoridades locales y re-
gionales.

“Reconocer esa situación 
es lo que lleva a decir intente-
mos, esforcémonos a través 
del diálogo para lograr tran-
sitar en ese conjunto de vio-
lencias existentes a un estado 
social y ambiental de derecho”, 
puntualizó.

En el evento también in-
tervino Alberto Fergusson, ex 
negociador de paz con el ELN 
y consiliario de la Universidad 
del Rosario, quien indicó que 
Paz total son dos palabras que 
hay que sentarlas como una 
especie de aspiración e imagi-

nario, pero que finalmente no 
tiene una meta precisa ni trae 
logros reales.

Según el académico, aun-
que sí puede ayudar hacia dón-
de se mueve el país, “apunta 
seguramente a lo que ha sido 
la historia previa de los proce-
sos de paz en Colombia. En el 
caso de la negociación con el 
ELN, me sirvió mucho enten-
der que tal vez ha habido un 
proceso de paz que ha tenido 
distintos capítulos con distin-
tos gobiernos y en diferentes 
momentos”.

Eso ayuda a comprender un 
poco la dinámica para no em-
pezar desde cero sino realmen-
te pensar que todos los inten-
tos de paz han sido un proceso 
durante el conflicto armado 
colombiano.

Para Gómez, hablar de un 
concepto de Paz Total hace 
que se piense en una evolu-
ción donde “el ELN pasa de no 
sentarse con el Estado, porque 
decían que negociaban con la 
sociedad directamente, a un 
momento en que se sientan 
con un gobierno con el que 
pueden hablar mejor por ser 

más amigo, por ser más de 
izquierda, en una sede que es 
amiguísima del ELN”.

Laura Barrios, directora de 
la Maestría en Conflicto, Me-
moria y Paz de la Universidad 
del Rosario, mencionó que 
"hay tres diferencias frente a 
los otros intentos de paz con 
los anteriores gobiernos: la pri-
mera, es que en este proceso 
la visión de las víctimas toma 
un papel fundamental, que en 
otras negociaciones no se tuvo 
muy presente; la segunda, es 
la ley de seguridad humana, 
donde se entiende la seguri-
dad humana como la protec-
ción de las personas, la natu-
raleza y de los seres sintientes. 
Y la tercera, hay un enfoque 
de derechos diferencial de gé-
nero, étnico, y territorial que lo 
hace más enriquecedor”, preci-
só Barrios.

En el foro Alejandro Chey-
ne, rector de la Universidad del 
Rosario, hizo un llamado a los 
jóvenes para que participen en 
el proceso de construcción de 
paz: “la búsqueda de paz es lo 
indicado para un país que ha 
vivido en guerra”, anotó.

La Paz Total es ambiciosa, pero posible: Alto 
Consejero para la Paz

La Paz Total es ambiciosa, pero posible: Alto Consejero para la Paz

Durante su intervención 
en el debate de control polí-
tico ante la Comisión VII del 
Senado, la ministra de Salud y 
Protección Social, Carolina Cor-
cho Mejía, expuso la situación 
financiera del sector, en aten-
ción a los requerimientos del 
legislativo frente a la crisis de 
sostenibilidad de la red pública 
hospitalaria en Colombia y la 
reducción del presupuesto ge-
neral para recursos de salud.

Dentro de las preocupacio-
nes de la Comisión estuvieron: 
cargos a la Unidad de Pago por 
Capitación (UPC), acumulado 
de deudas por presupuestos 
máximos y aseguramiento.

La jefa de la cartera expli-
có cómo funcionan los meca-
nismos financieros del sector 

y cuáles son los problemas 
estructurales que presentan y 
ponen en riesgo la prestación 
del servicio. Asimismo, señaló 
lo que se viene adelantando 
para solventar la situación, con 
miras a una transformación del 
sistema.

Recordó que el Ministerio 
de Salud emite un acto admi-
nistrativo en diciembre por 
medio del cual se determina el 
cálculo de la UPC, y que el Es-
tado es el real asegurador, por 
ser el que aporta la UPC bajo 
el principio de aseguramiento 
social.

Este último concepto es el 
mecanismo de financiación pú-
blico, que se adoptó hace tres 
décadas y que “me parece que 
fue uno de los grandes avan-

ces del sistema y eso hay que 
mantenerlo. El aseguramien-
to social no está en cuestión 
aquí, lo que está en cuestión 
es de ahí, para allá, qué pasa; 
porque de ahí es donde tene-
mos las dificultades”.

Parte de esos inconvenien-
tes mencionados por Corcho, 
es que el cálculo se hace con 
el auto reporte que realizan las 
EPS del régimen contributivo y 
subsidiado, sin una auditoría 
que certifique que el servicio 
se prestó efectivamente.

Se hace un estudio de co-
bertura de valor, cuáles son los 
costos de esos procedimien-
tos y cuáles son los registros 
que presentan, la consisten-
cia interna de la información. 
Ese cálculo de la UPC se hace 
con el periodo de experiencia 
del año pasado, se analiza en 
el año 2022 y se aplica al si-
guiente año.

“En este momento esta-
mos terminando el análisis de 
la comisión asesora en la que 
participa el Instituto de Evalua-
ción de Tecnologías en Salud, 
Ministerio de Hacienda, Minis-
terio de Salud, y el Departa-
mento Nacional de Planeación 
para la definición del monto, 
de acuerdo con lo anterior y a 
los ajustes macroeconómicos 
de inflación”, reiteró.

Problemas estructurales
Dentro de las preocupaciones 
expuestas por la minsalud, 
está el hecho de que la UPC no 
tiene unos ajustadores por re-
gión que permitan la equidad 
del sistema de salud.

“No hay un cálculo que 
compense las inequidades de 
los territorios. En los territo-
rios más dispersos son más 
costosas las atenciones de 
salud, porque es más costoso 
el transporte y es más costo-
so pagar un intensivista en el 
Guainía que en Bogotá; eso no 
lo tiene en cuenta la UPC”.

Además, la Unidad de Pago 
por Capitación no cuenta con 
ajustadores e indicadores in-
centivos a la prevención. “El 
sistema está diseñado para 
ser un barril sin fondo en don-
de se privilegia la enfermedad, 
el alto costo. Lo mejor que le 
puede pasar a una EAPB es 
que la gente esté enferma, 
porque factura más contra el 
Estado. Todo lo contrario a un 
seguro privado”.

Precisamente, por el tema 
de la prevención, al final de su 
intervención ahondó en el pro-
grama preventivo y predictivo 
de atención primaria en salud, 
presentado recientemente en 
Aracataca (Magdalena), que se 
viene implementando en más 

de 200 municipios, con el fin 
de orientar el sistema hacia 
una transformación que bene-
ficie su financiamiento y la ca-
lidad de vida de las personas.

Dentro de su ponencia ha-
bló también de los Presupues-
tos Máximos, que “para 2023 
está estimado en $3.8 billones 
extra al aumento de la UPC y 
estos son recursos extra al fon-
do de salvamento que tendrá 
que generar Hacienda para cu-
brir parte de la deuda del hue-
co fiscal que tiene el sistema”.

De igual manera, desglosó 
cómo se ha adelantado el me-
canismo de Punto Final Nación 
y Territorio, así como los Giros 
Directos, apuntando que en 
todo este proceso no puede 
ser un solo actor del sistema 
-las EAPB- el que se encargue 
de todos los procedimientos 
que tiene este, como lo es con-
tratar, facturar, pagar, cuando 
los recursos pueden llegar di-
rectamente a los prestadores 
y garantizar su sostenibilidad.

Y concluyó al expresar que 
los argumentos expuestos no 
tienen nada que ver con ideo-
logías, sino que es una rea-
lidad que hay que afrontar y 
resolver entre todos, legislativo 
y ejecutivo, para lograr una sa-
lida, una alternativa, con una 
transición bien hecha y con-
sensuada.

“Tengan la certeza que el sistema no va a tener 
ninguna desfinanciación” Minsalud
La ministra de Salud indicó que aún se está discutiendo el presupuesto para el sector y aseguró que éste 
no perjudicará la prestación de servicios a la población.

Debate de control político ante la Comisión VII del Senado.
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Un departamento fallido…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez

LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

OPINIÓN

A La Guajira se la empeza-
ron a robar desde cuando fue 
creada la Comisaría, se la si-
guieron robando cuando pasó 
a ser Intendencia, y no han 
dejado de robársela desde que 
es Departamento. No la han 
dejado descansar un solo día. 
Todos los gobernantes que ha 
tenido La Guajira se la han ro-
bado. ¡Todos!

Nunca le han resuelto los 
problemas a la gente. ¿Y en-
tonces cómo pretenden que no 
haya protestas bloqueando la 
vía férrea o la única carretera 
que une al departamento de 
extremo a extremo?

Es que también deberían 
bloquear el puente sobre el 
río Pereira en el sur, el puen-
te sobre el río Palomino en el 
norte y la pista del aeropuerto 
de Riohacha hasta que el go-
bierno asuma un compromiso 
genuino y serio con veeduría 
ciudadana para resolver los 
problemas de la gente.

Déjense cuentos, La Guaji-
ra es un departamento fallido. 
Hay una represa llena de agua 
que no se utiliza. Se mueren 
los niños por desnutrición y 
nadie sabe quién se queda con 
los recursos transferidos para 
los resguardos indígenas. En 

los últimos meses se ha incre-
mentado el robo de ganado, 
asesinato de turistas, la extor-
sión está a la orden. Cada día 
hay un nuevo hecho de violen-
cia, y las autoridades de todos 
los órdenes y niveles no se dan 
por enteradas.

La corrupción es dueña de 
la administración pública. Vol-
vieron a condenar a un exgo-
bernador. No hay una vía que 
sirva, pero festejaron la pavi-
mentación de trece kilóme-
tros de una vía que debe tener 
ochenta y cinco. Comfaguajira 
le prestaba servicios eficientes 
a mucha gente, pero los admi-
nistradores hicieron lo necesa-
rio para que Supersubsidio la 
interviniera y Supersalud orde-
nara liquidar la EPS. En Corpo-
guajira se robaron más de mil 
millones de pesos, pero control 

interno, el revisor fiscal, y ni 
siquiera el director se dieron 
cuenta cómo sucedieron los 
hechos, además de que con-
trata miles de millones en refo-
restación y rehabilitación eco-
lógica que nadie comprueba. 
Ya eso no sorprende a nadie.

El huracán Julia dejó a 
mucha gente nadando en sus 
mismas casas, como sucedió 
en Uribia, y la comunidad le 
reclamó ayudas al inútil del 
alcalde que eligieron. Pero es 
inútil para gobernar y resolver 
los problemas de la gente, en 
tanto que ha sido muy útil para 
ejecutar el presupuesto y llevar 
a cabo actividades electorales.

Y para rematar, la Procura-
duría ha calificado de “desca-
labro” la vinculación de varios 
exfuncionarios por “presunta” 
corrupción.

Por las deficiencias del 
proyecto de construcción de 
pavimento flexible y expansión 
de las redes de alcantarillado 
en la comuna 10 de Riohacha, 
en veintiocho mil millones de 
pesos, será investigado un re-
presentante a la Cámara de la 
actual legislatura cuando se 
desempeñó como Secretario 
de planeación departamental, 
y también fueron vinculados 
los interventores de la obra.

Por la formulación del pro-
yecto y respectivo contrato de 
ocho mil millones de pesos, 
cuyo objeto era el clásico im-
plementar estrategias de de-
sarrollo empresarial, que per-
mite hacer cualquier cosa para 
robarse la plata, porque se re-
fiere a todo y no se hace nada, 
están vinculados Wilbert Her-
nández, John Fuentes, Wilson 
Rojas, Nemesio Roys y José 
Jaime Vega, cuando ejercieron 
como gobernador, además de 
los exsecretarios del despacho 
Alberto Carlos Ariza y Anglys 
Carolina Maestre.

En otro expediente son 
investigados los exgoberna-
dores Tania Buitrago, Wilmer 
González, Wilson Rojas y Wil-
bert Hernández, además del 
exsecretario departamental de 

salud Jarexon 
A r r e d o n d o , 
por la compra 
de dieciséis 
ambulancias me-
dicalizadas en tres mil quinien-
tos millones de pesos. ¡Eso es 
mucha plata!

En principio, todos han di-
cho que no tienen nada que 
ver con los hechos, se lavan 
las manos con el antecesor o 
sucesor, y se olvidan de que 
las responsabilidades son por 
acción u omisión. Son inmacu-
lados.

Dicen de funcionarios y 
exfuncionarios que a través de 
terceros, para eludir el enrique-
cimiento ilícito, han comprado 
apartamentos en Barranquilla 
y Bogotá, fincas, estaciones de 
gasolina, y vehículos de alta 
gama cuando no tenían ni para 
pagar un mototaxi. ¡Ladrones!

Los guajiros hemos nor-
malizado la corrupción, y el 
escarnio público ya no tiene 
importancia, por eso vamos a 
esperar sentados porque de 
pie nos vamos a cansar. Lo de 
siempre ¡No pasará nada!

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @LCol-
menaresR

Con ocasión del día mun-
dial del “Noralmismo” (dígase 
del movimiento mundial (tres 
gatos y yo) que celebra mi vida) 
que es hoy 27 de noviembre, 
día de mi cumpleaños; y en vis-
ta de que ninguno de los cronis-
tas de musas de canciones va-
llenatas me entrevistó, hasta el 
momento en que escribo esta 
crónica, para escribir sobre mí, 
me voy a entrevistar y me voy 
a escribir una crónica como la 
mujer que inspira canciones y 
poemas. Me quedé esperando 
que me entrevistaran Lucho 
Mendoza, Juan Cataño, Fredy 
González o “El Nene” Acosta, 
que son mis llaves, pero recuer-
do que ellos no saben que Yo 
También Soy Musa y así es muy 
difícil Jajajaja.  Voy a ve como 
me sale. Aquí voy.

Jajajaja cómo me presen-
to? Como la muy alegre, y nada 
célebre musa de tres composi-
tores que no les grabaron las 
canciones que me escribieron o 
cuento la verdad de los hechos, 
desde el realismo mágico (que 
no es nada mágico para noso-
tros, ya que tal cual ocurren las 
cosas las contamos, pero nues-
tra realidad es mágica para los 
que no viven como nosotros) y 
quien sabe y escribo aquí un 
capítulo de mi novela.

De las primeras canciones 
que me escribieron ya hablé 
en mi Crónica “Mí Primer Beso”  

https://ojopelaomagazine.co/
mi-primer-beso/ si no la has 
leído, te invito a evocar tu ado-
lescencia, con la mía.

Debo decir que no fue uno, 
ni fueron dos, fueron tres (jaja-
jajajaja que yo sepa), los que 
me escribieron canciones.  Evo-
quemos…

En vacaciones, en horas de 
la tarde-noche, cuando sale el 
primer lucero y los rayos del sol 
aún tiñen el cielo, en La Peña, 
las mujeres jóvenes nos ponía-
mos las mejores pintas (ropa) 
para sentarnos al frente de la 
casa o para salír a pasear, casi 
siempre nos juntamos en mi 
casa:  Margarita, Luznaida, Ma-
ría Celia, Angélica, Que eran las 
amigas más cercanas y poco a 
poco empezaban a llegar todas 
las chicas del pueblo, pues la 
casa estaba anexa a la cantina 
Hamaca Grande de mis padres.  
También ahí llegaban los mu-
chachos, tanto los de La Peña, 
como los de La Junta, Curazao, 
Carrizal, Patillal, Badillo, Lagu-
nita, Toca Palma; San Juan y 
otros pueblos de la comarca; 
la hospitalidad es una tradi-
ción que nos llegaron nuestros 
ancestros y que   mantuvimos 
hasta estos tiempos maravillo-
sos de mi adolescencia y ju-
ventud, y persiste hoy. Es una 
marca del ser peñero.

Los sábados por la tarde 
nos juntamos las mujeres pe-

ñeras, de las que Carlos Huer-
tas dijo en su Canción Her-
moso Vergel, que somos “tan 
hermosas como los cielos de 
mayo”; esas juntas casi siem-
pre terminaban en un baile; 
también somos festivas y bue-
nas bailarinas las peñeras. De 
esos encuentros nacieron mu-
chos amores y hasta matrimo-
nios, como el de Rafael Díaz y 
Elvira Maestre, que nos regaló 
al gran Diomedes Díaz; El Caci-
que de La Junta que es de La 
Peña.

Una de esas tardes de vera-
no intenso, de arreboles naran-
ja y rosado, con el sol declinan-
do detrás de la Sierra Nevada, 
estaba sentada en un taburete 
de madera y cuero, frente a la 
casa, junto a mis otras herma-
nas (somos seis), yo estaba 
allí, más por la emoción de ver 
a los chicos que las pretendían 
y emocionarme por ellas, que 
por esperar a alguien especial, 
a mí no se me permitía tener 
novio, aún. “Del polvorín de un 
toyotica hembra azul turque-
sa, se bajó el muchacho flaco, 
escurrido, de ojos bonitos y 
un temperamento demasiado 
festivo, gritón y burlón para 
mi gusto.  Era vacaciones de 
diciembre y no era la prime-
ra vez que llegaba con Walter 
Mendoza a jugar billar, al la’o 
de mi casa en Hamaca Gran-
de, venía de San Juan, desde 

que llegaba me quería gastar 
la cara, con su miradera y le 
caía una picadera de ojo; pero 
era demasiado gritón y panta-
llero y eso me daba pique (pa-
labra de la subregion del sur 
de La Guajira que indica rabia 
mezclada con picardía) y le tor-
cía los ojos.   Ese día llegó y le 
subió el volumen al pasacinta, 
sonaba una canción de Diome-
des Díaz “Déjame Quererte” 
y empezó el a cantarla “Estoy 
enamorado de una mujer.  De 
una linda muchacha que re-
cuerdo mucho. Pero todas las 
veces no la puedo ver.  Y como 
yo la quiero por eso sufro” ha-
cía más hazañas que un gato, 
como decía mi mamá para sig-
nificar que alguien era hazaño-
so, y a mí eso no me gustaba. 
Entraba a los billares a jugar 
y gritaba para que lo oyéra 
afuera, se reían de todo, se 
burlaba de los compañeros de 
juego. Me chocaba”. Me con-
taba Noralma, riéndose de los 
recuerdos de su adolescencia, 
sentada en su chinchorro, con 
una taza de café sin azúcar en 
las manos, como calentándose 
las manos, heladas por el frío 
de la madrugada.

El muchacho que venía de 
San Juan a La Peña, Era Leo 
que se había enamorado de la 

Trigueñita, que pasaba casi to-
dos los días por su casa, frente 
al Carmelo (el de antes) en San 
Juan, la estaba extrañando en 
vacaciones. “En la memoria 
reciente de Leo yo pasaba por 
su casa porque iba a estudiar 
al Carmelo y nunca se lo he 
desmentido, pero la verdad es 
que yo venía del Manuel An-
tonio Dávila (Entonces de Las 
Salle) y cruzaba por El Prado, 
para pasar por la casa de Ri-
dal, que me traía arrastrando 
un ala con sus ojos amarillos 
que me derretían, cruzaba y 
pasaba por donde Nico (Su 
papá), porque iba para el em-
blemático Kioskito, a esperar 
que me recogiera el transporte 
de regreso a La Peña. Me sisia-
ba, me decía “adiós ni amor” 
me mandaba besos, pero yo 
pasaba derechista, sin voltear 
a ver” sigue narrando Noralma, 
evocando la molestia que le 
causaba los abusos del pelao 
ese.

En vacaciones, la angustia 
de no ver a la Trigueñita, con 
la excusa de que Walter tocaba 
acordeón y Adrián Guitarra, se 
iba para La Peña con su gui-
tarra en mano, disque a tocar 
con ellos, pero era, para ver 
a la Trigueñita.  “Me portaba 
bien, pa que Nico me prestara 
el carro, yonke decía que iba a 
ensayar con mis amigos y me 
iba pa la Peña a a ver a Nora, 
que me tenía desespera’o” Eso 
me dijo Leo riéndose de “lo fa-
choso que era uno de pelao” 
terminó de decir.

Yo también soy musa
Por Noralma Peralta 

Mendoza

(PARTE I)

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
https://ojopelaomagazine.co/mi-primer-beso/
https://ojopelaomagazine.co/mi-primer-beso/
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ESPECIAL

Nació el 31 de diciembre 
de 1930, en la Junta (La Gua-
jira), hija de Leandro Sierra y 
Felicia Acosta, creció siendo 
la séptima entre de 12 herma-
nos: Clara, Antonia, Raul, Felix, 
Abigail, Carmen, Leandro, Ena, 
Amiro, Elbia, Lácides. Estudió 
en la Sagrada Familia de Va-
lledupar, donde fue escogida 
para formar parte del coro. Se 
trasladó nuevamente a la Jun-
ta y se casó con Luis Manuel 
Hinojosa, un feliz y ejemplar 
matrimonio del que nacieron 
8 hijos: María Felicia, José Ma-
nuel, Gilberto Luis, Margarita 
Claudia, Juan Carlos, Alejandro 
Ángel, Julián Alfonso y Diana 
Celina.  Entre su rol de madre 
también se dedicó a educar en 
la escuela pública del pueblo, y 
tomó lugar como presidenta de 
la iglesia católica.

De ella y sus  hermanos se 
puede decir que hacen parte 
de una familia longeva, todos 
sobrepasaron los 70 años, a 
pesar de ser tan numerosa la 
familia y la cantidad de enfer-
medades y circunstancias que 
hacían difícil la sobrevivencia 
de tantos hermanos, máxime 
que quedaron huérfanos de 
padre cuando el menor, Láci-
des, tenía meses de nacido.

En 1968 asistió al primer 
festival de la leyenda vallenata 
y allí fue elegido rey Alejo Du-
ran. Dos años después, ena-
morada del folclor y su pueblo 
organizó en su casa una impro-
visada exposición de artesa-
nías de fique prestadas, debajo 
de un trupillo y lo inauguró con 
Lisandro Meza aprovechando 
su estadía en La Junta y así se 
llevó a cabo el primer festival 
del fique.

Año tras año, se fué cele-
brando este festival, organiza-
do y gestionado por la señora 
Celina Sierra y otros junteros, 
pero ella siempre dedicada 
al tema de las artesanías. Su 
esposo, Luis Manuel Hinojosa, 
propietario de la única gallera 
del pueblo, la respaldaba con 
los grupos vallenatos que con-
trataba para las parrandas.

Gustavo Gutiérrez y Rubén 
Dario Araujo, que se sumaron 
al crecimiento del festival cola-
borando en el tema folclórico, 
lograron que Diomedes Diaz se 
presentara en varias oportuni-
dades. Adicionalmente organi-
zaron el tema de los concursos 
musicales.

En la versión XLI del Festi-
val Folclórico del Fique, por su 
excelente labor por el bienes-
tar de ese pueblo, recibió una 
mención de honor, como es-
tímulo y reconocimiento ade-
más en la creación y desarrollo 

del festival del Fique.,
Participó con nombre pro-

pio en la actual telenovela Dio-
medes “El cacique de la junta”, 
desempeñando su papel como 
fundadora y gestora del festi-
val de fique, por llamado que 
le hicieran los directivos de la 
bionovela.

Considera un don su capa-
cidad para realizar manuali-
dades, habilidad que ha desa-
rrollado con mucha destreza y 
que aún en tiempos recientes 
le ha permitido participar como 
expositora y con venta de sus 
artesanías al interior del país, 
inclusive el extranjero.

Aunque reside en Valledu-
par conserva la casa que fuera 

su hogar por 50 años, en su 
natal La Junta. Todos los días 
se acuerda de su pueblo y lo 
feliz que vivió allí, por lo que 
es su deseo volver; sin embar-
go las circunstancias no se lo 
han permitido. Todavía hoy se 
refiere a “mi casa” haciendo 
alusión a la de La Junta.

Cada vez que puede aún co-
labora con el Festival Folklórico 
del Fique, exponiendo artesa-
nías y haciendo sugerencias a 
lo que debe ser el Festival que 
es un orgullo de los junteros.

CELINA SIERRA DE HINOJOSA
Fundadora y gestora del Festival Folclórico del Fique

Por
David 
Sierra 
Daza

Reconocimiento a su excelente labor como educadora, presidenta de la 
Iglesia, artesana, fundadora y gestora y jurado calificador en hilandería y 
tejeduría; se reconoció ademas su aporte al desarrollo y bienestar del pue-
blo. 19 de julio de 2009.

Reunión con el ex presidente Alvaro Uribe Velez, donde la 
señora Celina agradecía por haber recuperado la Junta, su 
pueblo querido. 2014

Felicia Acosta, mamá icha como todos la llamaban por cariño y sus 12 hijos.

Santa celina Sierra y su esposo  Luis 
Manuel Hinojosa Q.E.P.D. 13 de fe-
brero de 1955, en La Junta, Guajira.

Cuando tenia 20 años.

En el Restaurante Arcadia 2006.

Boda, 13 de febrero de 1955.

Mochila con la que inauguró el Festival del Fique 
en 1970.

Matrimonio de su hija menor Diana con todos sus hijos.
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BIENESTAR

El Ministerio de Salud y Pro-
tección Social propuso retomar 
el proceso de vacunación de 
manera continua e hizo reco-
mendaciones a propósito de 
los eventos especiales que se 
presentan actualmente en el 
país: la circulación de la nueva 
sub variante BQ.1 -conocida 
popularmente con el nombre 
de ‘perro del infierno’-, la ola 
invernal y el aumento de casos 
covid-19 y de virus estaciona-
les respiratorios.

“Hemos visto que el pano-
rama del covid-19 en el país 
ha cambiado. tenemos unas 
variantes nuevas que están a 
nivel mundial, como la BQ.1, 
además de las enfermedades 
respiratorias del tipo influen-
za, virus sincitial respiratorio y 
algunos adenovirus que están 
en este momento cursando 
con el invierno en el país”, in-
formó William Alberto Robles 
Fonnegra, subdirector de En-
fermedades Trasmisibles de 
esta cartera de salud.

El 21 de noviembre, el Ins-
tituto Nacional de Salud (INS) 
confirmó la presencia de la 
subvariante BQ.1; además, el 
informe de vigilancia genómica 
mostró la presencia de esta en 
el 34.6% de los nuevos conta-
gios en Colombia. Se espera 
que el mayor aumento de ca-
sos en este sentido se presen-
te a principios de diciembre.

12 millones de vacunas 
disponibles

El subdirector de Enfermeda-
des Transmisibles informó que 
“hay 12 millones de vacunas 
contra covid-19 disponibles 
para quienes quieran iniciar, 
completar esquemas y aplicar-
se sus refuerzos”. Y recordó 
que “no deben pasar más de 
6 meses entre la aplicación de 
un refuerzo y el siguiente”.

Asimismo agregó que, “en 
este momento solo tenemos el 
7% de la población con segun-

dos refuerzos. Todos debemos 
vacunarnos para pasar unas 
festividades navideñas y de fin 
de año seguras para nosotros 
y para los nuestros”.

Mantener medidas de 
bioseguridad

Por otra parte, el Minsalud in-
vita a mantener vigentes me-
didas de bioseguridad como el 
constante lavado de manos, la 
ventilación de espacios cerra-
dos y el uso de tapabocas en el 
transporte público, Institucio-
nes Prestadoras de Servicios 
de Salud (IPS) y, de manera 
especial, ante la presencia de 
síntomas respiratorios. En este 
último caso, es importante que 
las personas se aislen para evi-
tar la propagación de cualquier 
virus.

Como bien lo dijo la minis-
tra de Salud, Carolina Corcho, 
“esto es un llamado especial 
porque en Colombia ha bajado 
la percepción del riesgo de co-
vid-19 desde hace varios me-
ses. Debemos cuidarnos entre 
todos, especialmente a las po-
blaciones que están en edades 
extremas como niños, niñas y 
adultos mayores; asimismo, 
a quienes tienen comorbilida-
des, ante la nueva sub variante 
del covid-19 y el otro conjunto 
de enfermedades respiratorias 
que se vienen presentando”, 
concluyó Robles.

El uso del tapabocas es obligatorio en el transporte público, Instituciones Prestadoras de Salud (IPS) y 
ante la presencia de síntomas respiratorios.

Medidas de bioseguridad y vacunación, lo más
efectivo contra nueva variante del covid-19 y

enfermedades respiratorias debido a ola invernal

William Alberto Robles Fonnegra, subdirector de Enfermedades Trasmisibles de esta cartera de salud.
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JUDICIALES

Hallan colgado y en estado de 
descomposición a joven en el 
cuarto de su casa 

Muere adolescente atropellado por carro que huyó

Mujer llevaba 70 paquetes de 
marihuana prensada

Tenía un revólver cuando estaban 
bebiendo en vía pública

Cuando su padre entró a la 
casa después de llegar de via-
je, al dirigirse a la habitación de 
su hijo, lo encontró colgando sin 
vida y en estado de descomposi-
ción.

La persona muerta respon-
día al nombre de Jhosid Javier 
Díaz Gómez, de 26 años, desco-
nociéndose por parte de los fa-

miliares por qué tomó la fatídica 
decisión.

El hallazgo se registró en la 
tarde de ayer martes en una vi-
vienda ubicada en el barrio Los 
Laureles, en el municipio Mai-
cao, indicaron las autoridades. 

Se conoció que al padre le 
llamó la atención que cuando 
abrió la puerta de la calle, había 

un fuerte olor y con la inquietud 
se dirigió a los cuartos encon-
trando el cuerpo de su hijo pen-
diendo del techo.

La diligencia del levanta-
miento del cadáver lo realizó la 
Sección de Investigación Crimi-
nal, Sijin de la Policía Nacional, 
quienes promediaron que el sui-
cidio pudo ocurrir tres días atrás.

Al momento que un adoles-
cente trató de atravesar la vía, 
un vehículo se apareció a alta 
velocidad, atropellándolo, mu-
riendo de manera instantánea. 

El menor que falleció en el 
accidente de tránsito fue iden-
tificado como Pablo Arpusha-
na Arpushana, de 16 años de 
edad, estudiante de la institu-
ción etnoeducativo La Gloria.

De acuerdo a las informa-
ciones el siniestro vial se regis-
tró en horas de la mañana de 

este martes, 29 de noviembre 
en la carretera Troncal del Cari-
be, a la altura del kilómetro 17 
en jurisdicción de Manaure.

“Pablo era muy buen estu-
diante, un buen hijo, soñaba 
con ir a la universidad. Que 
falta nos va a hacer, que tra-
gedia la que estamos viviendo” 
expresó uno de sus familiares.

La organización indígena 
Yanama indicó que el joven la 
semana pasada había culmi-
nado a cabalidad sus compro-

misos académicos, en el centro 
escolar mencionado.

Igualmente, se indicó que 
Pablo Arpushana residía en el 
kilómetro 16 en la comunidad 
Irruwalu, lugar que salió sin co-
nocerse a donde se dirigía.

Sobre el vehículo se indicó 
que era un automóvil, de la 
marca Renault, color gris, que 
después del hecho se dio a la 
fuga y a pesar que se decretó 
una alerta, el automotor desa-
pareció.

Mientras se movilizaba en 
un vehículo por las carreteras 
de La Guajira, una mujer fue 
capturada al encontrarle que 
transportaba varios paquetes 

con marihuana.
El procedimiento fue ade-

lantado por unidades adscri-
tas a la Seccional de Tránsito 
y Transporte, Setra, en coordi-

nación con la Policía Fiscal y 
Aduanera.

Los uniformados estaban 
realizando un puesto de con-
trol a la altura del kilómetro 
35, de la carretera nacional en 
jurisdicción del municipio Hato-
nuevo.

A este sitio llegó un automó-
vil de la marca Ford, de placa 

SXR – 732, color blanco, de 
servicio público; solicitándole 
una requisa a los ocupantes y 
revisión del automotor.

En el baúl del carro, los po-
liciales hallaron un bolso en el 
que había 70 paquetes rectan-
gulares, envueltos con cinta 
plástica de diferentes colores y 
diferentes marquillas, arrojan-

do un peso de 49.800 gramos 
de marihuana prensada.

De inmediato preguntaron 
de quien era el equipaje y la 
pasajera Yeiner Katiana De 
León Guerrero, de 31 años, 
de Valledupar; aseguró que le 
pertenecía y por esta razón fue 
detenida.

Durante un patrullaje de los 
integrantes del Grupo de Cara-
bineros y Guías Caninos de la 
Policía Nacional, hallaron una 
persona armada y sin permiso 
para porte.

Los uniformados fueron 
alertados por la comunidad, 
que les dio a conocer que va-
rios particulares estaban de-

partiendo bebidas embriagan-
tes y al parecer uno de ellos 
portaba un arma de fuego.  

De inmediato se dirigieron 
hasta la calle 5 con la carrera 
7, del corregimiento Mingueo, 
en el municipio Dibulla, sitio in-
dicado por la ciudadanía.

Al llegar abordaron a todos 
los presentes, entre ellos a Er-

mis Rivadeneira Almazo, de 40 
años; a quien le confirmaron 
que se encontraba armado.

Los policiales le practicaron 
un registro a persona, encon-
trándole al mencionado, que 
tenía en su poder un revólver, 
calibre 38, con dos cartuchos 
para el mismo.  

En ese instante, le pregun-
taron a Ermis Rivadeneira si 
portaba el salvoconducto del 

arma y manifestó que no tenía 
ninguna clase de documento.

Maicao

Vías de La Guajira

Vías de La Guajira

Mingueo

Pablo Arpushana Arpushana, de 16 años de edad, fallecido.

Jhosid Javier Díaz Gómez, de 26 años, fallecido.

Yeiner Katiana De León Guerrero, de 31 años, detenida.

Ermis Rivadeneira Almazo, de 40 años, capturado.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Jorge Celedón coreado en el 
concierto de Harry Styles, en 
Bogotá

Wilfran Castillo oficializa a
Daniel Maestre como su
acordeonero

SAYCO presente en el Comité Latinoamericano 
de la CISAC en Lima – Perú

Iván Villazón, cantó, gustó y 
llenó en Barranquilla

A todo pulmon fue coreada 
la canción Esta Vida interpreta-
da por Jorge Celedón en la pre-
via del concierto del artista bri-
tánico Harry Styles quien llenó 
el Coliseo Live en el occidente 
de Bogotá.

Así se puede apreciar en 
los videos que circulan por las 
redes sociales la gente corean-
do ese éxito de Jorge Celedón.

A través de un trino, quien 
se identifica como Sofisaaurio, 
escribió:

Cantar "Esta vida" de Jorge 
Celedón, abrazar a mis amigas 
mientras gritamos "qué boni-
ta esta vida, y aunque no sea 
para siempre, si la vivo con mi 
gente, es bonita hasta la muer-
te con aguardiente y tequila" es 
algo que guardo en el corazón".

Luchodariok reseñó: "punto 
para Harry Styles. No tuvo telo-
nero nacional, pero mandaron 
una playlist previa con Jorge 
Celedón, Diomedes, El Joe… ".

El vallenato se hizo sentir 
en este esperado concierto 
con Jorge Celedón y Diomedes 
Diaz. Arriba este lindo folclor 
que hizo retumbar el coliseo 
Live.

El cantautor Wilfran Castillo 
oficializó su unión musical con 
el joven acordeonero Daniel 
Maestre, ante la vacante que 
dejó Luis Eduardo León, asesi-
nado en Ocaña – Norte de San-
tander.

«He tomado por fin una deci-
sión concreta respecto de quién 
ocuparía su espacio en la agru-
pación», dijo Wilfran Castillo.

Se trata trata de Daniel 
Maestre, un joven con una in-
creíble capacidad musical, un 

oído de mucha captación, preci-
sión digital, altamente creativo 
y que además toca en todos los 
estilos.

Daniel Maestre fue acordeo-
nero de la agrupación de Peter 
Manjarres.

El Comité Latinoamericano 
y del Caribe de la Confedera-
ción Internacional de Socieda-
des de Autores y Compositores 
(CISAC), conformado por 48 
Sociedades de Gestión Colecti-
va que administran repertorios 
musicales, audiovisuales, lite-
rarios, dramáticos y de artes 
visuales, se reunió de manera 
presencial en Lima, luego de 
tres años debido a la pande-
mia.

Rafael Manjarrez Mendo-
za– Miembro activo del comité 
y Vicepresidente de SAYCO, 
César Ahumada– Gerente Ge-
neral de SAYCO y Jairo Ruge

Al evento asistieron, por 
Colombia, el Vicepresidente 
de SAYCO, Rafael Manjarrez, 

quien es miembro activo del 
Comité, acompañado de nues-
tro Gerente General de SAYCO, 
César Ahumada. Así mismo, 
los directores de las socieda-
des de gestión colectivas lati-
noamericanas.

Rafael Fariñas, director re-
gional de la CISAC para Améri-
ca Latina y el Caribe

La reunión estuvo liderada 
por Armando Massé, presi-
dente del Comité Latinoameri-
cano, en representación de la 
sociedad anfitriona de Perú, 
APDAYC, quien dio la bienveni-
da a los representantes de los 
diferentes países, entre otros 
delegados. También se desta-
ca la presencia del Director Re-

gional para América Latina y el 
Caribe de la CISAC, Rafael Fa-
riñas y de Fausto Vienrich, Di-
rector del Derecho de Autor del 
Indecopi, quienes resaltaron la 
importancia de este tipo de re-
uniones para tomar decisiones 
que beneficien a los autores y 
compositores de los 24 países 
que integran este colectivo.

Primera reunión presencial 
del Comité Latinoamericano 
tras la pandemia

Durante el encuentro se 
abordó uno de los temas que 
más preocupa en la región, el 
de los contratos ‘Buy- out’, los 
cuales podrían perjudicar a 
los creadores musicales. Así 
mismo, se habló acerca de la 
importancia de realizar campa-

ñas de sensibilización para los 
autores y de concientizar a las 
autoridades en temas relacio-
nados con la propiedad inte-
lectual y los retos del entorno 
digital.

Miembros del Comité Lati-
noamericano de la CISAC fue-
ron agasajados en APDAYC.

Como cierre de la reunión, 
la sociedad anfitriona de Perú, 
APDAYC ofreció una velada en 
la sede institucional, donde 
fueron entregadas las “Palmas 
Musicales Eduardo Márquez 
Talledo”, la máxima distinción 
que brinda APDAYC y se nom-
bró “miembros honorarios” a 
los directivos de las socieda-
des de gestión colectiva de La-
tinoamérica que asistieron.

Que noche tan maravillosa 
la de Iván Villazón, quien can-
tó, llenó y gustó en su impeca-
ble presentación en los billares 
Élite, uno de los establecimien-
tos más populares del barrio 
Simón Bolívar en Barranquilla.

Iván Villazón y Tuto López 

comenzaron su actuación a las 
11 de la noche y finalizaron a 
la una de la madrugada de hoy 
con un ferviente público que 
pedía una y otra canción con la 
complacencia de sus artistas 
preferidos.

Es la primera vez que Villa-

zón se presenta en este popu-
lar establecimiento que el pro-
pietario ya lo contrató para los 
carnavales de Barranquilla.

Iván Villazón está pasando 
por su mejor momento musi-
cal.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Harry Styles

Iván Villazón

Wilfran Castillo y Daniel Maestre.

Jorge Celedón
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Presidente Petro propuso al sector financiero invertir,
junto con el Estado, en sectores generadores de riqueza: 
agro, industria, construcción y turismo

Colombia pide formalmente a EE.UU beneficios 
migratorios para los colombianos

Destacó, a su vez, el indicador de baja en el desempleo en el país. Si se crea empleo, con las inversiones 
financieras y políticas públicas, se pueden enfrentar las ‘tormentas perfectas’ mundiales que se advier-
ten, dijo.

El pasado 3 de octubre, durante la visita de Blinken a Colombia, Petro le pidió un Estatus de Protección 
Temporal para los colombianos en EE.UU.

El Presidente de la Repú-
blica, Gustavo Petro, invi-
tó este martes al sector 

financiero del país a trabajar 
mancomunadamente con el 
Estado y hacer las inversiones 
en los sectores que producen 
riqueza, como el agro, la indus-
tria, la construcción y el turis-
mo.

Así lo manifestó en la clau-
sura de la Asamblea número 
39 de la Asociación Nacional 
de Instituciones Financieras 
(ANIF), que se llevó a cabo en 
Bogotá.

De esta manera se puede 
enfrentar la coyuntura mun-
dial que se avecina, con una 
posible recesión mundial, su-
mada a la guerra entre Ucrania 
y Rusia, la inflación y la crisis 
climática. A estas razones, el 
Presidente Petro las llamó ‘tor-
mentas perfectas’.

“Si el sistema financiero de 
Colombia privilegia inversio-
nes, como postura de créditos, 
asignación de recursos y la 
producción, podríamos sortear 
con éxito el problema”, remar-
có.

El Jefe de Estado aseguró 
que hay cifras y estadísticas 
que demuestran que estos 
cuatro sectores (agro, indus-

tria, construcción y turismo) 
son generadores de empleo; y 
destacó el indicador de la baja 
del desempleo en el país.

Si se sigue por esta ruta, es 
decir, la de generar más em-
pleo enfocando los esfuerzos 
en estos campos que planteó 
el Gobierno del Cambio, el país 
puede sobrellevar la crisis que 
se advierte.

En cuanto al agro, el Presi-
dente Petro afirmó que “si las 
políticas del Estado aumen-
tan la rentabilidad de la pro-
ducción de alimentos y si se 
aumenta el crédito al sector 
agrario —que hoy está en rece-
sión por la crisis climática en 

Colombia— este podría crecer 
y, por tanto, generar empleo.

Dijo que si se replica la ini-
ciativa en industria, turismo 
y construcción “habría creci-
miento del empleo para 2023”.

Les dijo a los representan-
tes y agremiados de ANIF que 
este trabajo conjunto permiti-
ría al mismo sector tener una 
inversión de recursos financie-
ros más sana y no caer en lo 
que llamó “un sistema autorre-
ferenciado o que invierte en sí 
mismo, generando burbujas 
que ya han estallado en otras 
partes del mundo”.

“¿Cómo evitar generar la 
burbuja en el sistema financie-

ro, es decir que deje de invertir 
en sí mismo? Fundamental-
mente llevándolo a invertir en 
el sector generador de la rique-
za y por tanto del empleo. Y esa 
es la propuesta que yo podría 
hacerles, terminando esta reu-
nión de la ANIF, es cómo con-
juntamente con el Estado, que 
produciría políticas públicas 
que aumente la rentabilidad 
en la agricultura, en la indus-
tria, en la construcción y en el 
turismo, puede ser un indica-
dor que lleve al sistema finan-
ciero en su conjunto a invertir 
en estos mismos sectores prio-
ritariamente”, puntualizó.

Indicadores positivos
El Mandatario mencionó que 
hay tres indicadores de creci-
miento que confirman que el 
país debe seguir la ruta de in-
centivar la producción.

Son ellos el crecimiento en 
la compra de equipos y ma-
quinaria para la industria; el 
crecimiento del llamado PIB 
industrial, y el crecimiento en 
el comercio exterior de los pro-
ductos no tradicionales de Co-
lombia, es decir diferentes al 
carbón, café y petróleo.

“Esas son las bases que 
nos llevan a decir que apostar-

le a la producción en Colombia 
es la mejor opción”, afirmó.

Mencionó, además, tres 
factores y acciones del Gobier-
no del Cambio que han permiti-
do aliviar las finanzas públicas. 
El primero fue la reforma tribu-
taria, ya aprobada; el segundo, 
la disminución de déficit del 
Fondo de Estabilización de 
Precios de Combustibles, una 
cuenta atrasada de cerca de 
$39 billones y que el Gobierno 
ya ha transferido $6,5 billones. 
Y el tercer factor es la restruc-
turación de la deuda externa 
de Colombia, al pasar la deuda 
de corto plazo, muy abultada 
en este momento, al largo pla-
zo.

Punto aparte es el llamado 
que hizo de nuevo, como Co-
lombia y al que pidió sumar a 
las otras naciones latinoameri-
canas, a que la guerra en Ucra-
nia se termine. “Es nuestro 
objetivo; se nos ha pedido que 
nos alinderemos y estamos en 
contra de cualquier invasión, 
no de una, sino de todas”, 
puntualizó, al explicar que son 
guerras por los combustibles 
fósiles.

Si la guerra cesara, la situa-
ción económica en el mundo 
sería otra, concluyó.

El Gobierno de Colombia, a 
través de su embajada de Was-
hington, pidió formalmente a 
Estados Unidos que “considere 
la autorización de un beneficio 
migratorio temporal” para los 
colombianos que se encuen-
tren en ese país.

“Me gustaría solicitar for-
malmente al Gobierno de Es-
tados Unidos que considere 
autorizar un beneficio migrato-
rio temporal para colombianos 
presentes en el país bajo el 
programa humanitario de Sa-
lida Forzosa Diferida (DED, en 
inglés)”, se lee en una carta en-
viada por el embajador colom-
biano en EE.UU., Luis Gilberto 
Murillo, al Gobierno estadouni-
dense.

Este programa, del que se 
han beneficiado países como 
Venezuela o Liberia, permite a 
migrantes de países con con-
flictos o desastres naturales 
permanecer en EE.UU., por lo 
que el embajador Murillo alu-
dió en la misiva a que “por más 
de 60 años, cientos de miles 
de colombianos se han visto 

obligados a dejar su país por el 
conflicto” y con ello llegaron a 
países como EE.UU. “de forma 
vulnerable y desprotegida”.

“La migración debería ser 
una opción o una decisión vo-
luntaria, no una decisión de 
vida o muerte”, escribe Murillo 
en la carta dirigida al Secreta-
rio de Estado de EE.UU., Antony 
Blinken, y al Secretario de Se-
guridad Nacional, Alejandro 
Mayorkas, donde también ha-
bla de los esfuerzos actuales 
del Gobierno de Gustavo Petro 
por conseguir la “paz total”.

“Como quedó dicho, nuestro 
objetivo es que nuestra gente 
sea capaz de volver a Colombia 
de una manera digna si así lo 
eligen o que ajusten su estatus 
migratorio en EE.UU. si tienen 
las posibilidades legales de ha-
cerlo”, se lee.

Por ello, Colombia confía 
que el presidente Joe Biden 
pueda dar “ayudas para esta 
migración temporal” y seguir 
cooperando para solucionar la 
migración en el hemisferio oc-
cidental “bajo un ángulo huma-

nitario”.
El pasado 3 de octubre, 

durante la visita de Blinken a 
Colombia, Petro le pidió un Es-
tatus de Protección Temporal 
(TPS, en inglés) para los colom-

bianos que están en Estados 
Unidos.

“Creo que un TPS para co-
lombianos es necesario”, dijo 
durante una conferencia de 
prensa Petro frente al funciona-

rio de Estados Unidos, donde se 
calcula que hay 2,6 millones de 
colombianos y donde este año 
ha aumentado sustancialmen-
te las detenciones de migrantes 
del país andino en la frontera.

NACIONALES

El Jefe de Estado clausuró la Asamblea 39 de la ANIF.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Luego de días de espera, 
el empresario Elon Musk 
dio nuevos detalles de los 

cambios que tendrá Twitter lue-
go de haber sido comprada por 
él. A través de su propio perfil 
en esa red social, Musk anun-
ció que el próximo 2 de diciem-
bre se dará el relanzamiento 
del servicio de suscripción de 
pago que costará 8 dólares al 
mes e incluirá, además de la 
ya habitual marca de verifica-
ción azul, otras de diferentes 
colores para clasificar por ca-
tegorías.

En el caso de la marca do-
rada, será para identificar a las 
empresas, la gris para gobier-
no o entidades asociadas, azul 
para celebridades o personas 
del común que logren alcan-
zar esta distinción, ya sea por 
contenido e interacción con los 

demás usuarios. Previamente 
a la activación de la marca, 
según Musk, una cuenta veri-
ficada será autentificada ma-
nualmente.

“Los usuarios pueden tener 
un pequeño logotipo secunda-
rio mostrando que pertenecen 
a una organización, si esta lo 
verifica”, agregó Musk, al pro-
meter una explicación más am-
plia sobre el plan que llevará a 
cabo proximamente. “Doloro-
so, pero necesario”, agregó.

La plataforma retrasó el 
lunes su relanzamiento para 
evitar fallos, ya que se espera 
que el servicio ayude a Twitter 
a aumentar sus ingresos en un 
momento en el que Musk está 
tratando de retener a los anun-
ciantes tras comprar la compa-
ñía el mes pasado por 44.000 
millones de dólares.

Hay que imaginar tener un 
presupuesto ilimitado para 
crear un festival con toda la 
música de Spotify. ¿A qué can-
tantes o bandas invitaría el lec-
tor? Es posible que algunos de 
ellos ya se hayan visto en vivo. 
Pero claro, nunca juntos.

Ahora se puede fantasear 
con esta idea usando una pá-
gina web para que los usuarios 
pueden combinar a sus artis-
tas favoritos como si de un fes-
tival se tratara: con Instafest

Bueno, hay que aclarar que 
no sucederá esto en la vida 
real. Todo lo que se tiene que 
hacer es dar rienda suelta a la 
imaginación y pensar qué can-
tantes y bandas se reunirían 
para un hipotético festival si se 
tuviera el dinero, los contactos 
y las habilidades organizativas 
para hacerlo realidad.

Tan simple como suena. El 
usuario se dirige a la página de 
Instafest, inicia sesión con las 
credenciales de Spotify y listo. 
La propia app se encarga de 
crear un cartel del festival que 
muestra la música de Spotify 
que más escucha la perso-
na vaya donde vaya. ¿Y luego 
qué? Pues se puede compartir-
lo con amigos y conocidos en 

las redes sociales.

Qué permisos utiliza
Instafest de Spotify

Antes de usar esta pagina web, 
es importante aclarar y tener 
muy claro qué permisos utiliza-
ría Instafest para que acceda 
al Spotify de cada usuario (y 
qué tan riesgoso puede ser).

El primer permiso que exige 
Instafest es el de ‘Acceder a 
los datos de su cuenta de Spo-
tify’. Esto significa que podrá 
leer el nombre de usuario, foto 

de perfil, y las playlists públicas 
de su spotify.

El segundo permiso que 
Instafest requiere antes de 
crear su cartel personalizado 
de un festival es ‘Ver la acti-
vidad en Spotify’, es decir, los 
contenidos y artistas principa-
les, que el usuario más con-
sume, escucha y tiene en sus 
listas de reproducción, la canti-
dad de minutos que disfruta de 
tales artistas, etc.

¿Es esto inseguro? En prin-
cipio, no. Según los términos 

de servicio de Instafest, dicha 
información que ‘lee’ no se 
comparte con terceros, ni se 
almacena fuera del celular. 
Como recomendación de Info-
bae, siempre es mejor evitar 
que un tercero pueda acceder 
a su información de cuenta y 
actividad de Spotify.

Con Instafest se puede 
imaginar el festival de 

ensueño
Ahora bien, teniendo claro lo 
anteriormente mencionado, 

se puede proceder a crear un 
propio festival (o no). La idea 
es Anshay Saboo. Si se quiere 
saber más sobre él, es posible 
seguirlo en Twitter. Instafest es 
uno de esos sitios donde una 
simple idea se vuelve viral por-
que hace algo diferente, origi-
nal y divertido. Básicamente, 
crea el póster gráfico para un 
festival.

Con esta web el usuario 
tiene la oportunidad de elegir 
los días del festival, compartir 
los nombres de los artistas y 
grupos en el cartel. También 
se tiene la opción de seleccio-
nar una publicación según las 
bandas y los estilos de música 
que se suele escuchar. Y por 
último, se puede bautizar el 
festival con el nombre que más 
sea de agrado personal.

Para hacer todo esto, hay 
que dirigirse a la página oficial 
de Instafest donde se puede 
ver un póster de muestra. Lue-
go haga clic en Iniciar sesión 
con Spotify e ingresar los datos 
de inicio de sesión de Spotify. 
Aunque esta aplicación no es 
oficial de Spotify, el inicio de 
sesión se puede considerar se-
guro porque se realiza a través 
de la API de Spotify.

Elon Musk dice que verificación en Twitter ahora 
será por colores: esto significará cada uno

Esta web permite a cualquier persona crear un festival 
con las canciones más escuchadas de Spotify

El empresario y dueño de Twitter anunció que el próximo 2 de diciembre empezará a funcionar esta nueva 
característica y entrará en operación su sistema de pago por suscripción.

Se puede seleccionar el periodo de tiempo en el que se desea proyectar el festival, 4 semanas, últimos 6 
meses o desde siempre

Elon Musk.

http://www.guajiranews.com
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Luto en el fútbol colom-
biano. Este martes 29 
de noviembre, falle-
ció Andrés Balanta a 
los 22 años de edad. 

Desde Argentina informan que 
el volante se descompensó en 
un entrenamiento y murió al 
llegar al hospital Centro de 
Salud.

El jugador colombiano ha-
bría sufrido un paro cardíaco 
y, pese al esfuerzo de los mé-
dicos que trataron de reani-
marlo, poco después se con-
firmó su fallecimiento.

Balanta, campeón con De-
portivo Cali de la Liga BetPlay 
en 2021, llegó a Atlético Tucu-
mán a mediados de este año 
en condición de préstamo. En 
Argentina disputó 7 partidos y 
el pasado lunes 28 de noviem-
bre, había retomado entrena-
mientos con el club después 
de un receso por el Mundial 
de Qatar.

A través de redes sociales, 
Atlético Tucumán confirmó la 
lamentable noticia: “Abraza-
mos y acompañamos con pro-
fundo respeto a sus familiares 
y amigos en este momento”, 
publicó la institución.

La FCF se pronunció minu-
tos antes: “La Federación Co-
lombiana de Fútbol lamenta 
el fallecimiento de Andrés Ba-

lanta, jugador de la Selección 
Colombia en sus diferentes 
categorías. Enviamos nues-
tras condolencias a sus fa-
miliares, amigos y allegados. 
Q.E.P.D.”.

Deportivo Cali despide a 
su canterano

Balanta se formó y debutó 
como profesional en el equipo 
vallecaucano. Defendió su ca-
miseta por cuatro años antes 
de dar el salto al fútbol del ex-
terior y levantó el trofeo de la 

Liga colombiana a finales de 
2021.

El club expresó “su solida-
ridad a su familia en este difí-
cil momento” y el presidente, 
Luis Fernando Mena, amplió 
las palabras de condolencias: 
“Toda la familia del Deportivo 
Cali lamenta profundamente 
la pronta y repentina partida 
de nuestro compañero y can-
terano, Andrés Felipe Balan-
ta”.

“Acompañamos en este di-
fícil momento a sus familiares 

y expresamos nuestras más 
sinceras palabras de senti-
miento, solidaridad y condo-
lencias. Para todos nosotros, 
Andrés deja un vacío inmenso 
en nuestros corazones. Siem-
pre lo recordaremos como un 
excelente ser humano y un 
gran atleta. Paz en su tumba”, 
añadió el dirigente.

FPC y equipos argentinos 
se pronuncian

Poco a poco se van sumando 
clubes y entidades a los men-

sajes de condolencias por lo 
sucedido. La Dimayor escribió: 
“Desde nuestra institución y 
los 36 clubes del FPC envia-
mos un abrazo fraternal a los 
familiares, amigos y allegados 
del futbolista caleño”.

América de Cali, Millona-
rios, Atlético Nacional y Depor-
tes Tolima son otros equipos 
colombianos que han dejado 
palabras por la partida del 
jugador. En Argentina se pro-
nunciaron Independiente, San 
Lorenzo y Boca Juniors, entre 
otros.

Atlético Tucumán
había iniciado su

pretemporada este
lunes

Luego de un periodo de vaca-
ciones, el plantel liderado por 
Lucas Pusineri, con Andrés 
Balanta entre los jugadores 
disponibles, retomó prácticas 
hace 24 horas pensando en la 
preparación para la tempora-
da 2023.

El club informó en la ma-
ñana de este martes que los 
entrenamientos se iban a de-
sarrollar en horarios especia-
les por las altas temperaturas 
registradas en Tucumán. “La 
buena hidratación es una de 
las claves”, señaló.

Permiso para seguir so-
ñando. Eso es lo que pareció 
decir Marcus Rashford, allá 
por el minuto 70, cuando reco-
gió un balón inofensivo, guisó 
la jugada con esmero y regaló 
el primer puesto del grupo B a 
Inglaterra, que pasa a octavos 
de final con 7 puntos. Fue la 
culminación de un partido só-
lido de la selección de Gareth 
Southgate, que se olvidó del 
gris empate contra Estados 
Unidos y disolvió a Gales… y a 
Gareth Bale.

Pero ya desde el comienzo 
Southgate no se anduvo con 
chiquitas y volvió a confiar en 
la columna vertebral que le dio 
la victoria contra Irán y el em-
pate contra Estados Unidos. 
Así pues, las únicas noveda-
des de Inglaterra fueron Kyle 
Walker y Henderson, para ce-
rrar filas atrás; y Foden y Ras-
hford para agitar el ataque. Y 
el plan funcionó, aunque hubo 
que esperar 50 minutos para 
comprobarlo. Antes, Kane, 
que sigue sin marcar en este 
Mundial, se preocupó de sur-
tir balones a Rashford.

Pero el velocísimo extremo 

del United no carburaba al 
principio, así que pecó de in-
genuo y disparó al muñeco en 
respuesta a una salida igual 
de veloz de Ward, guardameta 
titular de Gales en esta oca-
sión por la tarjeta roja vista 
por Hennessey contra Irán. Y 
a falta de grandes ocasiones, 

Kane seguía entreteniéndose 
insistiendo y asistiendo a sus 
colegas de ataque sin mayor 
éxito que alguna incursión ge-
nuina de Maguire, otra vez ti-
tular con Stones como pareja.

Aunque el protagonismo 
esta vez se lo quería llevar 
Rashford, que trató de em-

bocar al estilo ‘Richarlison’ 
pasados los primeros 40 mi-
nutos de juego, camino del 
descanso y con el prometedor 
Neco Williams sustituido por 
un mareo. Esa fue la mayor 
noticia para una Gales exce-
sivamente tímida en ataque, 
que no encontró a Bale y que 

solo disfrutó de una ocasión 
en las botas de Joe Allen an-
tes de la pausa. Pero el balón 
se marchó alto, Bale se fue al 
banquillo en la segunda mitad 
y Rashford descorchó el cham-
pagne (con 0′0 de alcohol) con 
un tirazo de falta.

Solo era un gol, era el 1-0, 
pero fue suficiente para empe-
zar la fiesta inglesa, que se de-
sató con el segundo de Foden, 
tan solo unos pocos segundos 
después del primero de Ras-
hford y a pase de Kane, que 
muy inteligentemente esperó 
al fallo en la salida de la de-
fensa galesa y dio su tercera 
asistencia en este Mundial. 
Entonces, a falta de Bale, 
Moore replicó con un tiro le-
jano, se envenenó y obligó a 
Pickford (hasta ese momento 
sin apenas trabajo) a rectificar 
en el área. Un momento para 
rotar, pensó Southgate, que 
sentó a Walker, Rice y Kane… 
pero todavía quedaba ese 3-0 
de Rashford, ese gol en el que 
sólo creyó él y que dejó fuera 
del Mundial a Gales y de Bale 
para mayor alegría de los in-
gleses.

DEPORTES

Rashford pide permiso para seguir soñando

Fallece Andrés Balanta, jugador de Atlético 
Tucumán

Inglaterra cerró la clasificación a octavos con un sólido 3-0 a Gales y dos goles de Rashford. Bale se 
despidió del Mundial.

El volante se descompensó durante un entrenamiento y murió al llegar al hospital. Fue campeón con Cali 
y estuvo en varias categorías de Selección.

Por: Guillermo Raimundo

A octavos como líder: Inglaterra venció 3-0 a Gales y clasifica en el Mundial Qatar 2022.

Andrés Balanta, Q.E.P.D.
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Considero más valiente al que conquista sus deseos, que 
al que conquista a sus enemigos, ya que la victoria más 

dura es la victoria sobre uno mismo

—  Aristóteles
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